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Т е х н и ч е с к и й  
п р о г р е с с  

в лесном цехе
...Еще не так давно лесо

секи во время рабочего дня 
были многолюдны: впереди 
шли валыцими с помощни
ками, трелевали хлысты 
трактористы с чокеровщика- 
ми, там и здесь виднелись 
каски обрубщиков сучьев, i 
Сегодня в разгар рабочего 
дня в делянке увидишь все
го три-четыре человека — 
это машинисты валочных, 
трелевочных и сучкорезных 
машин. Агрегатная техника 
сделала труд лесозаготови
теля современным, высоко
квалифицированным, поста
вила его в ряд профессий, 
рожденных научно-техниче
ским прогрессом.

Многие предприятия объ
единения «Томлеспром», и в 
первую очередь Комсомоль
ский, Аргат-Юльский, Ас- 
■лановский и Катайгинский

ЛПК. Ряд лет на Белояр
ском ЛПК вместо современ
ной технологии использова
лись примитивные эстакады 
и бензо- или электропилы. 
В Комсомольском ЛПХ хо
тя и смонтировали совре
менную и высокопроизводи
тельную линию, но не дож
дались должной техниче
ской поддержки от специа
листов «Томлеспрома» ни в 
период (монтажа, ни во вре
мя эксплуатации.

Не на высоте требований 
дня оказался технический 
отдел «Томлеспрома» во 
главе с его начальником 
Г. М. Андрюхиным. Особен
но тяжелый ручной труд 
остается на приречных ни
жних складах. И вот, нако
нец, появилась возможность 
{заменить людей раскряже
вочно . штабелевочным аг-

леопромхозы, стали зачина- 
(гелями внедрения агрегат
ной техники, первыми , ос
воили машинную валку и 
трелевку древесины. Не слу
чайно поэтому в Комсо
мольском леспромхозе, на
пример, передовые машини
сты. выступили с починам 
добиваться более эффектив
ного использования дорого
стоящей техники и поста
вили цель каждой водочной 
машиной до капитального 
ремонта свалить по 150 ты
сяч кубометров. Это стало 
рубежом для всех машини
стов «Томлеспрома».

Научно - технический про
гресс изменил и другие 
участки леоной отрасли. 
Вместо привычного раскря
жевщика с бензо- или элек
тропилой на эстакаде при
рельсового нижнего оклада 
или крупного узла разделки 
действуют полуавтоматиче
ские линии ЛО-15С, а в 
Комсомольском леспромхо
зе с помощью своих инже
неров и высококвалифици
рованных рабочих смонти
ровали линию, в которой 
применяется электроника.

Механизация получает все 
большее развитие и на дере
вообрабатывающих пред
приятиях. В цехе строи
тельных изделий Томского 
ЛПК идет реконструкция, 
старое оборудование заменя
ется более современным, что 
позволит выпускать продук
ции вдвое больше В лесо
пильных цехах этого же 
комбината, Могочи некого 
лесозавода рядам с рамны
ми потоками появились ли
нии с фрезерно-брусующими 
станками, которые одновре
менно с выпуском пилома
териалов производят техно
логическую щепу для плит
ною производства.

И все-таки сделано еще 
слишком мало. «В боль
шинстве отраслей научно- 
технический прогресс про
текает вяло, по сути дела 
эволюционно — преимущест
венно путем совершенство
вания действующих техно
логий, частичной модерни
зации машин и оборудова
ния», — сказал в своем до
кладе М. С, Горбачев на 
апрельском. Пленуме ЦК. 
КПСС. Это целикам отно
сится^ и к лесной отрасли 
нашей области. 50 процен
тов рабочих, заняты тяже
лым ручным трудом. Ма
шинные валка и трелевка 
занимают только 35—40 про
центов от общего объема ра
бот. Плохо используется аг
регатная техника, особенно 
валочные машины. Они по
долгу простаивают из-за по
ломок, которые происходят 
из за слабой подготовки 
кадров, низкой квалифика
ции .машинистов и рабочих 
ремонтных служб. Только 
единицы машинистов суме-, 
ли свалить своими машина
ми до капитального ремон
та по -150 тысяч кубометров, 
но и их опыт не обобщен и 
не получил активного внед
рения,

Проблемой в «Томлеспро- 
ме» остаются концентрация 
разделки хлыстов в круп
ных центрах и механизация; 
этих работ. Давно устарели 
и требуют замены линии 
ПЛХ-ЗАС на Асиновском.

рагатом. Однако техниче
ский отдел «Томлеспрома» 
не сумел проконтролиро
вать изготовление опытного 
образца на Асиновском 
трактороремонтном заводе. 
В результате навесное обо- 
рудование было см,оптиро
вано на тракторе, побывав
шем в капитальном ремон
те, что осложнило испыта
ния, Выпуск запланирован
ных агрегатов был приоста
новлен. И это в то время, 
когда у «Томлеспрома» ле
жат в штабелях сотни ты
сяч хлыстов.

Вялая и инертная техни
ческая политика «Томлес- 
прома» замедляет развитие 
и совершенствование техно
логий на многих участках 
производства. В тупике ока
зались работы, начатые на 
Томском и Асиновском ле
сопромышленных комбина- 
нах по механизации сорти
ровки пиломатериалов. За
везенные линии оказались 
некомплектными, а их кон
структивные недостатки 
привели к тому, что после 
монтажа, и ввода в эксплуа
тацию эти линии окажут
ся уже безнадежно устарев
шими. Ничего не делают для 
их ,. усовершенствования ни 
в проектно - конструктор
ском бюро «Томлеспрома», 
ни в НТВ Томского и Аси- 
новского комбинатов.

Примеров (такого .недаль
новидного подхода к ново
му много. Стоит напомнить 
6 машине для сортировки 
древесины на воде, в кото
рой сегодня так нуждаются 
усть-тымекие рейды. Ее на
чали делать на Асиновском 
ТРЗ, затратили немало де
нег и бросили. В .самом ап
парате объединения «в за
гоне» оказалась служба 
АСУ, деятельность которой 
сведена до составления опе
ративных отчетов о положе
нии дел в леспромхозах. А 
ведь в свое время у служ
бы АСУ было хорошее на
чинание — на Томском 
ЛПК был внедрен автома
тизированный учет основ
ных фондов производства. 
Сегодня это жизненно важ
ная задача.

Анализ работы леоной 
отрасли показывает, что в 
наших сибирских условиях 
объем лесозаготовок в зим
ние месяцы надо довести 
до 50—60 процентов к годо
вому объему. VIII пленум 
обкома КПСС поставил пе
ред лесной отраслью задачу 
увеличить в области перера
ботку древесины, сократить 
поставки леса в круглом 
виде, эффективно использо
вать отходы, а для этого 
улучшить работу заводов по 
производству древесных 
плит. Все это можно ре
шить только на основе на
учно - технического прог
ресса.

И главный упор должен 
быть сделан на техническое 
перевооружение (предприя
тий, экономию ресурсов, 
обеспечение резкого повы
шения качества продукции. 
Возглавить поход должны 
коммунисты отрасли, пар
тийные комитеты леспром
хозов, заводов, комбинатов 
при постоянной помощи 
■райкомов КПСС. Это потре
бует большого творчества, 
.напряженного труда.

В о б к о м е  К П С С
Бюро обкома КПСС рассмотрело вопрос «О недостойном 

поведении коммунистов-руководителей тт. Иткупова И. П. 

и Кудрина Ю. П.»

13 июня коммунисты-руководители 
начальник финансового управления обл
исполкома т. Иткупов И. П., председа
тель Колпашевского горисполкома 
т. Кудрин Ю. П. вместе . с ревизором 
КРУ т. Сергеевым А. В. и заведующим 
отделом горисполкома т. Колотовкиным 
К. А. после завершения ревизии финан
совой деятельности Колпашевского гор
исполкома устроили коллективную вы
пивку.

Постановлением бюро обкома КПСС 
т. Иткупов И. П. освобожден от обязан
ностей начальника финансового управ
ления облисполкома как скомпромети
ровавший себя. Первичной партийной 
организации управления и Советскому 
райкому^ КПСС поручено в недельный 
срок рассмотреть вопрос о партийной 
ответственности т. Иткупова.

Бюро обкома партии освободило 
т. Кудрина Ю. П. от должности пред
седателя Колпашевского горисполкома и 
поручило первичной партийной органи
зации и Колпашевскому горкому КПСС

в недельный срок рассмотреть вопрос о 
партийной ответственности т. Кудрина.

Первому секретарю Колпашевского 
горкома КПСС т. Жукову Г. С. указано 
на беспринципность в оценке непра
вильного поведения руководящих ра
ботников, личную слабую работу по ор
ганизации решительной борьбы с фак
тами пьянства и алкоголизма в трудо
вых коллективах города.

Бюро Советского райкома и Колпа
шевского горкома партии поручено рас
смотреть, начиная с первичных партор
ганизаций, вопрос об ответственности 
других руководящих работников, при
нявших участие в коллективной выпив
ке.

Постановление бюро обкома КПСС 
обязывает горкомы, райкомы -партии, 
облисполком, райгорисполкомы, облеов- 
проф, обком ВЛКСМ принять решитель
ные меры по всем фактам пьянства и 
злоупотребления служебным положени
ем руководителей, опубликованным в 
газетах «Красное знамя», «Молодой ле
нинец», местных газетах, в передачах 
Телевидения и радио.

Вчера состоялась вторая 
сессия Томского областного 
Совета народных депутатов 
девятнадцатого созыва.
Председателем сессии изби
рается депутат М. А, Матве
ев, председатель ' областного 
комитета народного контро
ля. секретарем — депутат 
Г. И. Яковлева, заведующая 
секцией центрального уни
вермага г. Томска.

Утверждается повестка 
дня:

1. О работе советских и 
правоохранительных органов 
области по выполнению по
становления ЦК КПСС и 
правительства по вопросам 
охраны правопорядка и уси
лению борьбы с правонару
шениями.

2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избира
телей.

3. Об административной 
ответственности за наруше
ние общественного порядка 
на территории Томской об
ласти.

4. Организационные воп
росы.

С докладом по первому 
вопросу выступил председа
тель облисполкома А. Е. Вы
соцкий. В обсуждении воп
роса приняли участие де
путаты: первый секретарь 
Томского райкома КПСС 
А. С. Андросов, бригадир за
вода резиновой обуви Т. Я. 
Попова, председатель’ Том
ского горисполкома К). Я.

Ковалев, бригадир Аргат- 
Юльского леспромхоза А. И. 
Меновщиков, начальник уп
равления культуры облис
полкома 3. И. Салопова, 
директор совхоза «Томский» 
И. П. Кошель, генеральный 
директор о б ъ е д и н е н и я  
«Томскнефть» А. Л. Шну
ров, мастер производствен
ного обучения СПТУ-16 
Г. С. Курина, председатель 
Стрежевского горисполкома 
Л. Н. Влесков, прокурор об
ласти А. И. Князев, второй 
секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

С докладом «О мероприя
тиях по выполнению нака
зов избирателей» выступил 
первый заместитель предсе
дателя облисполкома А. П. 
Габрусенко.

По обсужденным вопросам 
приняты соответствующие 
решения.

На сессии принято реше
ние «Об административной 
ответственности за наруше
ние общественного порядка 
на территории Томской об
ласти», которое от имени 
постоянной комиссии по со
циалистической законности 
и охране общественного по
рядка внес председатель 
этой комиссии депутат А. Н. 
Соколов.

Рассмотрены • организаци
онные вопросы.

В связи с переходом на 
работу в аппарат ЦК КПСС 
В. В, Садовский освобожден

от обязанностей начальника 
управления внутренних дел 
облисполкома. Удовлетворе
на просьба В .. В. Садовского 
о сложении с него депутат
ских полномочий в связи с 
выездом за пределы обла
сти.

Начальником управления 
внутренних дел облисполко- 
ма утвержден А. Г. Кучу- 
мов, работавший до этого 
времени заместителем на
чальника управления внут
ренних дел облисполкома.

Членом областного суда 
избрана Н. А. Крючкова, ра
ботавшая народным судьей 
Октябрьского района

Областной Совет освобо
дил от занимаемой должно
сти начальника финансового 
управления облисполкома и 
вывел из состава исполкома 
областного Совета И. П. Ит
купова как скомпрометиро
вавшего себя участием в 
коллективной выпивке.

С объяснениями по депу
татскому запросу о вредных 
выбросах в атмосферу вы
ступил генеральный дирек
тор объединения «Сибка- 
бель» А. Н. Семес Постоян
ной комиссии по охране при
роды и рациональному ис- t 
пользованию природных ре
сурсов поручено изучить 
этот вопрос и представить 
свое заключение в облиспол
ком.

(Отчет о сессии будет опуб
ликован в одном из ближай
ших номеров газеты):

Л И Д Е Р Ы

У Д А Р Н О Й  В А Х Т Ы

На предприятиях Кцров- 
ского района ширится соци
алистическое соревнование 
за доетойную встречу XXVII 
съезда КПСС. Победителями 
второй декады ударной вах
ты признаны коллективы 
бригад: Н. И. Кадакиной из 
цеха № 10 производственно
го объединения «Контур», 
В. Е. Авденкова из цеха 
№ 21 электролампового за

вода, В. Г. Качинского из це
ха № 1 электромеханиче
ского завода, К. И. Коноп
лева с крепежно-доделочно- 
го участка электротехниче
ского завода, А. Н. Полева и 
Н. С. Наумовой из цеха № 4 
радиотехнического завода, 
М. К. Денисюк из упаковоч
ного цеха завода режущих 
инструментов.

Все эти коллективы при
няли повышенные социали
стические обязательства в

честь XXVII съезда КПСС, 
они значительно перевыпол
няют сменные задания, 
обеспечивая высокое качест
во продукции. В этом году 
бригады-лидеры уже отрабо
тали один-два дня на сэко
номленном сырье и электро
энергии. Многие из них да
ли слово завершить задание 
двух месяцев 1986 года к 
дню открытия партийного 
съезда.

В. НИКОЛАЕВ.

ЛЕТНИМ ДОЙКЙМ-  ЗЕЛЕНЫЙ КОНВЕЙЕР!
Сегодня в области будет получена 100-тысячная 

с начала года тонна молока. Вчера мы уже назвали 

коллективы ферм, завоевавшие почетное Право

надоить ее. Сегодня предоставляем слово победи
телям областного соревнования, которые делятся 
опытом, рассказывают о том, как и за счет чего ,был 
достигнут успех.

ОРИЕНТИР -
3 . 0 0 0

КИЛОГРАММОВ
В числе тех, кто завоевал 

почетное право надоить 100- 
тысячную с начала года 
тонну молока, и коллектив 
Колс-миногривской фермы 
совхоза им. 60-летия СССР. 
Рассказывает главный зоо
техник хозяйства В. Д. ВО
РОБЬЕВ:

■ — Доярки Коломиногрив- 
ской фермы уже заканчи
вали утреннюю дойку, ког
да узнали радостную весть 
— им доверено надоить по
четную 100-тысячную тонну 
молока. Коллектив по праву 
гордится этим. Из года в 
год, применяя бригадную 
форму организации труда, 
развивая социалистическое 
соревнование, животноводы 
надаивают от каждой коро
вы по три с лишним тыся
чи килограммов молока. Не
легко это дается Об этом

говорит хотя бы тот факт, 
что сперва коллектив даже 
отставал от своих высоких 
прошлогодних результатов.

Но уже весной отставание 
было ликвидировано, начал
ся неуклонный рост надоев. 
А в эти дни рост к уровню 
прошлого ’ года уже со
ставляет 1,8 килограмма, 
а среднесуточный надой ра- 

" вен 13 килограммам. Кста
ти, столько молока живот
новоды получили как раз 

■ накануне столь приятного 
известия...

Организованно и слажен
но проводят пастбишяый се
зон на ферме. Кроме пасть
бы, налажено кормление 
животных кормосмесью.
Как только подойдет зелен
ка, будет организован зеле
ный • конвейер. Собственно, 
люди и техника уже вьгде-. 
лены для это_до.

Хотелось бы отметить 
всех животноводов фермы. 
Назову хотя бы лучших из 
лучших. Это — скотник-пас
тух А. Кеслер, доярки 
Е. Писарева, Н. Сурсина. 
М. Царева, А. Гуска,

В день, когда животново
ды будут доить почетную 
стотысячную тонну молока,

они на своей ферме с нача
ла года получат от каждой 
коровы по 1.500 килограм
мов. А это значит, что 
вновь будет преодолен годо
вой трехтысячный рубеж. 

Чаинский район.

Т О Л Ь К О
П Е Р В Ы М

С О Р Т О М
— Коллектив Баткатской 

фермы № 2, который заво
евал почетное право надоить 
100-тысячную с начала года 
тонну молока, работает 
очень стабильно,. — говорит 
председатель колхоза имени 
50-летия Белиного Октября 
А. Ф. ТРАВНИКОВ. — В 
эти дни суточные надои от 
коровы (а их 375) по ферме 
составляют 12 килограммов, 
что на 0,7 килограмма вы
ше прошлогоднего уровня 
продуктивности. Рост оче
видный.

Правда, в начале пастби
щного периода, который У

нас идет с 4 июня, был до
пущен некоторый спад на
доев. Но его быстро ликви
дировали, начав пасти ко
ров по посевам озимой ржи. 
Добросовестно выполняют 
свои обязанности доярки 
фермы. Их восемь, и я хо
чу назвать всех. Это Гали
на Виноградова, Валентина 
Киреева, Любовь Бабкова, 
Валентина Реук, Анна Еси
на, Екатерина Земцова, Га
лина Меркутова, Любовь 
Коноваленко, а также ме- 
ханик-дояр ’ Анатолий Кире
ев.

Конечно, многое зависит 
от организации труда жи
вотноводов, которые работа
ют по методу бригадного 
подряда. Постоянную заботу 
о их нуждах проявляет уп
равляющий отделением
В. А. Утробов. Умело пасут 
скот наши опытные скот
ники-пастухи И. Г. Земцов 
и П. В. Максимкин, на них 
равняется и молодой па
стух Юра Котляров. Рабо
тать этим людям сегодня 
нелегко. На пастбищах ту
чи гнуса, а ведь пастьба 
продолжается круглые сут
ки. ,

Но сейчас большая ответ
ственность легла и на пле

чи фермских механизаторов 
Виктора Абрамова и Ана
толия Мотов а. Им поручено 
обеспечить бесперебойную 
работу зеленого конвейера, и 
они хорошо знают свое де
ло. Сейчас косят и возят 
озимую рожь, посеянную на 
эти цели. Ежедневно каж
дая корова получает допол
нительно, то есть кроме то
го, что сама возьмет с па
стбища, 40 килограммов зе
ленки. Отсюда и хорошие 
надои.

Скажу также, что наш 
колхоз уверенно выполняет 
полугодовой план продажи 
молока. Дадим сверх плана 
около 15 тонн, а производ
ство превзойдет прошлогод
ний уровень на 4 процента. 
В целом коллектив колхоза 
обязался за пастбищный 
период получить от коровы 
по 1.300 - килограммов моло
ка, а наша передовая ферма 
— по 1.400. Уверен, что эти 
(рубежи будут достигнуты. 
'Животноводы твердо стоят 
на передовых позициях в 
областном соревновании. И 
такой приятный факт: все 
молоко с Баткатской фермы 
№ 2 идет только первым 
сортом.

Шегарский район.

Л У Ч Ш И Е  

КОРМОЦЕХИ
Коллегия облсельхозуправ- 

ления и президиум обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства подвели 
итоги социалистического со
ревнования кормоцехов в 
зимний период 1984—1985 го
да.

Победителями в областном 
социалистическом соревно
вании признаны коллекти
вы кормоцехов:

Коломиногривского—совхо
за имени 60-летия СССР Ча- 
инского района (начальник
B. И. Брижатый);

Рыбаловского — совхоза
имени 50-летия СССР Том
ского района (начальник
C. С. Лавров);

Зоркшльцевского — совхоза
«Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чурута);

Каргалинского — колхоза 
«.Гигант» Шегарского райо
на (начальник Г. А. Кулма- 
наков);

Корниловского — совхоза 
^Корниловский» Томского 
района (начальник А. А. 
Лейфрид);

Чернореченского — совхоза 
«Чернореченский» Томского 
района (начальник Н. А. 
Евтухов);

Новопокровского — совхоза 
«Заветы Ленина» Кожевни
ков с ко го района (началь
ник А. И. Бородин).

Эти. коллективы награж
дены почетными грамотами 
управления сельского хо
зяйства облисполкома и об
кома профсоюза работни
ков сельского хозяйства и 
денежными премиями по 
200 рублей каждый.

Навигация-85

В Р И Т М Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В
Это неверно, когда счи

тают, что речной порт жи
вет напряженной жизнью 
только в навигацию. Другое 
дело — именно в этот пери
од напряжение достигает 
здесь своего апогея. Ни на 
минуту • не смолкает рокот 
всевозможной техники, ме
чутся стрелы портовых кра
нов, снуют по площадке 
машины...

Но эта хаотичность, разу- 
(меется, . лишь • кажущаяся. 
Все здесь подчинено воле 
людей. Портовиков колпа
шевского грузового района 
такой ритм давно уже не 
удивляет. Более двух мил
лионов тонн грузов перера
батывают они за короткое 
сибирское лето. Многотон
нажные суда доставляют 
сюда гравий, кирпич, желе
зобетон, уголь и еще массу 
всего, что необходимо для 
жизни и развития северного 
края. А уже отсюда по Ке- 
ти и Чае (обские крупнога
баритные суда и баржи 
здесь не пройдут) грузы на
до забросить в отдаленные 
уголки области.

Это и есть переработка 
грузов. Занимается ею скво
зная укрупненная комплек
сная бригада Андрея Пасту
ха. Три звена. Три смены. 
Наилучших результатов до

бивается сегодня на погру- 
зочно - разгрузочных рабо
тах звено Сергея Корнеева, 
перекрывающее сменные 
задания почти, в полтора 
раза. Восемь из десяти 
членов звена имеют допуск 
к работе на кранах. Почти 
полная взаимозаменяе
мость.

Высокий профессионализм 
приходит с годами. Не слу
чайно признанными асами 
своего дела считают здесь 
Вениамина Шехерева, про
работавшего в порту уже 20 
лет, Сергея Корнеева, Ми
хаила Скомарокова. Тринад
цатую навигацию трудится 
и Анатолий Грищаткин (он 
на снимке). А где мастер
ство — там и результат. 
Перевыполнен план мая. 
спорится работа и в июне. 
Значит, есть надежная осно
ва для (выполнения приня
тых на 1985 год социалисти
ческих обязательств. А они 
у коллектива грузового рай
она такие: выполнить пя
тилетку к 1 сентября; до
полнительно переработать 
20 тысяч тонн (народнохо
зяйственных грузов; на 16 
процентов по сравнению с 
1980 годом повысить интен
сивность работ. |

В. (ИВАНОВ.
Фото А. Филиппова.

Ш0Ш-
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Х Р О Н  И К А  

Е Д И Н О Г О  

П О Л И Т Д Н Я
Во всех трудовых кол

лективах области, на 
агвгаплощагфах микро
районов прошел единый 
иолитдень, тема которо
го «Разумная организа
ция свободного времени 
трудящихся, укрепление 
материальной базы куль
туры |И массового спор
та ,— важная задача тру
довых коллективов, се
мьи I и общественности» 
нашла широкий отклик.

Кировский район
Свободное время — не 

самоцель. Эта мысль 
Прозвучала во всех вы
ступлениях на политдне, 
проведенном на агитпло- 
щадке электролампового 
завода.

-Перед собравшимися 
'"жителями микрорайона 
выступил директор пред
приятия В. С. Михайлов. 
Он рассказал об укреп
лении материальной ба
зы культуры и массового 
спорта на заводе, рас
крыл перспективы ее со
вершенствования. О ра
боте спорткомплекса го
ворил его директор П. В. 
Шехтерле. Многие счита
ют туризм лучшим отды
хом. Желающих прийти 
в секцию туризма навер
няка прибавится после 
интересного и красочного 
рассказа руководителя 
секции Михаила Волын- 
ко. А в заключение 
встречи прозвучали пес
ни в исполнении само
деятельных артистов за
вода.

Кожевниковский ■ 
район

В коллективах Уртам- 
ской «Сельхозтехники», 
райпо, совхоза «Рассвет» 
рабочие выступили ини
циаторами проведения в 
районе месячника по 
строительству простей
ших епортсооружений, 
гимнастических и игро
вых площадок. В ходе 
единого политдня все 
коллективы горячо под
держали эту инициативу.

В помощь докладчикам 
были подготовлены ме
тодические разработки, 
созданные на местном 
материале. О проблемах 
молодежного отдыха, 
развитии художественной 
самодеятельности, массо
вой физкультуры и спор
та как средствах борьбы 
с пьянством и алкого
лизмом шел разговор в 
трудовых -коллективах. 
Чтобы досуг сельчан был 
полезным, надо немало по
трудиться и работникам, 
ответственным за куль
турное обслуживание на
селения, физическое вос
питание, и самим, жите
лям района — такая 
мысль прозвучала на соб
раниях.

▲синопский район
36 докладчиков горко

ма КПСС, 160 политин
форматоров приняли 
участие в - едином полит
дне. В центрах общест
венно-политической ра
боты -предприятий и ор
ганизаций, с о в х о з о в  
района шел -разговор о 
том, как разумно и с 
пользой проводить сво
бодное время.

В -коллективе нижнего 
склада Асиновского ЛПК, 
где выступал замести
тель начальника цеха ле
сопромышленного комби
ната Н. В. Бурдовицын, 
рабочие требовали: надо 
противопоставить пьянст
ву, бесцельному время
препровождению здоро
вый образ жизни.- Предсто
ит улучшить культурно- 
массовую работу на агит- 
площадках в жилом мик
рорайоне, разнообразить 
программу вечеров отды
ха в городском саду, соз
дать для детей лагерь 
труда и отдыха. Необхо
димо укрепить и матери
альную базу физкульту
ры и спорта. Сейчас в 
Аси-не -реконструируется 
городской стадион, -пла
нируется массовое стро
ительство простейших 
спо-ртсооружений во дво
рах.

Верхнекетский
район

В вахтовом -поселке 
Лисицын ойото лесозаго
товительного пункта Бе
лоярского ЛПК вскоре 
можно будет с пользой 
отдохнуть после рабочей 
смены. На едином -полит
дне решено -построить 
здесь небольшую спор
тивную площадку. К 15 
июля предстоит -раскор
чевать место для мини- 
стадиона, спланировать 
будущие -спо-ртсооруже- 
ния. Во дворах и жилых 
микрорайонах райцентра 
и других населенных 
пунктах также появятся 
свои гимнастические -и 
игровые городки.

В з ы с к а т е л ь н ы й  
СМОТР  

Н А Ш Е Й  Р А Б О Т Ы С f1 1Е Л А Т Ь
Р Е Д С Т О &1Т н ЕМ A JЮ

Б е с е д а  с ди рект оро м  Том ского манометрового завода М. Б . Бердичевским
— На апрельском Пленуме 

ЦК КПСС вопросам укрепле
ния трудовой дисциплины , р а 
ционального использования ра
бочего времени уделялос.ь ог
ромное внимание. Что делает
ся в этом плане на маномет
ровом?

— Коллектив завода с ис
кренним удовлетворением 
встретил решения апрель
ского Пленума ЦК КПСС, 
особенно по вопросам тру
довой и производственной 
дисциплины. Сегодня из-за 
недостатков и нарушений, 
особенно дисциплинарных, 
завод каждую смену недо
дает сотни манометров. Не
сколько рейдов, проведен
ных только у проходной, за
фиксировали, что сотни ра
ботников за 5—7 минут до 
окончания рабочего дня 
стоят уже «на изготовке». 
По результатам этих рей
дов выпущен приказ по за
воду, все нарушители нака
заны. Затем мы организова
ли ежедневные проверки 
режима работы... Конечно, 
это только начало, но есть 
уже результат: в настоящее 
вре-мя опоздавших на рабо
ту или покинувших раньше 
рабочее место нет.

Помогает контролировать 
дисциплину и автоматизиро
ванная проходная. Здесь с 
точностью до 1  секунды 
фиксируются приход и вы
ход работника с территории 
завода.

Нарушители распорядка об
суждаются на рабочих собра
ниях в коллективах. Приме
няются к ним меры и мате
риального наказания. Умень
шены очередные отпуска, 
например, на 4—7 дней ра
бочим из цеха № 8 В. И. 
Молодых, из цеха № 7 —

В. Ф. Кузубову, из отдела 
Материально - технического 
снабжения — А. Г. Карпи
ну. Лишены тринадцатой 
зарплаты В. Н. Круглыхин 
— 358 рублей, В. М. Нови
ков — 320, В. В Загумен- 
ников — 297 рублей...

— Какие м ероприятия пре
дусмотрены по уплотнению  р а 
бочей смены? Ведь можно 
прийти и уйти вовремя, а ни
чего не сделать — пронурнть, 
поговорить — словом, отбыть 
свои 8 часов.

— Да, проверка соблюде
ния режима работы — это 
первый этап. Сейчас мы. на
правляем усилия коллекти
ва на максимальное исполь
зование рабочего времени. 
Провели ряд проверок, про
анализировали, рабочие сме
ны в течение восьми часов. 
Выяснилось, что, хотя с тер
ритории завода рабочие ухо
дят вовремя, некоторые в 
цехе заканчивают дела н,а 
10—15 минут, раньше поло
женного. Бывают и отлуч
ки без уважительных при
чин, особенно инженерно- 
технических работников. 
Мы идем по двум направ
лениям: повышаем требова
тельность к руководителям 
за соблюдение режима ра
боты подчиненными и по
вышаем ответственность 
коллектива за дисциплину. 
Рассчитываем получить
большую отдачу от укруп
нения производственных 
бригад е участием инженер
но-технических работников. 
На заводе создано 18 сквоз
ных бригад, объединяющих 
рабочих первой и второй 
смен. Работают они на еди
ный наряд, результат труда 
оценивается по конечному 
результату. Создание таких 
коллективов повысило роль

рабочего самоуправления, 
особенно во вторую смену. 
Позволило полнее и рацио
нальнее использовать обору
дование и время. У брига
диров появилась возмож
ность осуществлять пере
становку рабочих, учитывая 
производственную необходи
мость.

— Бы вает так: рабочий при
ходит на смену, а у него нет 
ни задания, ни м атериала, ни 
инструм ента. Это порож дает 
расхлябанность, халатность. 
Каи предотвратить подобное?

— К сожалению, бывает и 
такое. В целом на заводе 
сделано немало по улучше
нию организации труда, 
производства. Результат это
го ■— высокий уровень рит
мичности. И все же неудов
летворительная организация 
труда на отдельных участ
ках имеет место. Сейчас мы 
ввели ежедневную отчет
ность после окончания пер
вой смены руководителей 
цехов у начальника произ
водства. Они докладывают 
о перспективах работы цеха 
во вторую смену и в пер
вую смену следующего дня. 
В случае необходимости на
чальник производства дол
жен принять меры по обес
печению цеха необходимым.

— А что сделано админист
рацией и профкомом завода 
по экономии личного времени 
работников?

— На заводе есть стол за
казов, магазин «Уралочка», 
парик м ахерска я. Практику
ется продажа промышлен
ных товаров на территории 
предприятия. Но понимаем, 
что сделано еще недоста
точно и работу эту надо 
продолжать.

— П ланируется ли стиму
лирование по итогам года тех, 
кто работает без наруш е 1ий,

с наивы сш ей производитель
ностью труда?

— Уже в прошедшем го
ду 109 заводчанам было 
повышено материальное 
вознаграждение по итогам 
года за такую работу. Пла
нируется эта мера поощре
ния и в будущем. Награж
даем мы и коллективы, 
которые работают в течение 
длительного времени без на
рушений ц нарушителей. 
'Это бригады Героя Социа
листического Труда Э. Б. 
Быковой, В. П. Баянова. 
В. Я. Ужеговой. Сегодня та
ких коллективов десятки,

— Какие меры принимаю тся 
сейчас в коллективе по поста
новлению ЦК КПСС по пре
одолению пьянства и алкого
лизма?

— Мы считаем, что Указ
Президиума Верховного Со
вета РСФСР дал достаточно 
прав, чтобы покончить с 
пьянством и алкоголизмом. 
Главное для нас — эти пра
ва суметь применять в пол
ной мере, отрезвить тех, кто 
годами тянет коллектив на
зад. К тем. кто позволяет 
себе прийти в пьяном виде 
на работу, относимся 
строго. Вот пример: сегодня 
у проходной завода можно 
прочесть: водитель цеха
№ 13 Круглых за появление 
на работе в нетрезвом со
стоянии оштрафован на 30 
рублей, лишен премии (54 
рубля) и т р и н а д ц а т о й  
зарплаты, которая состави
ла бы минимум ПО рублей... 
Думаю, что борьба будет 
принципиальной и беском
промиссной.

Вот еще о чем хотелось 
бы сказать. Многие годы на 
заводе действует нарколо
гическое отделение. Во вре
мя лечения от алкоголизма 
больные работают на нашем

заводе. Срок лечения, как 
правило, три месяца, В это 
время основная масса леча
щихся не употребляет алко
голя, а вот после лечения 
многие возобновляют пьян
ство. Я думаю, было бы це
лесообразно после окончания 
лечения (может быть, в 
принудительном порядке) 
оставлять их работать .на 
подхода в том коллективе, 
где они трудились во время 
лечения. Польза от этого, 
уверен, будет обоюдная.

— А иаиие меры приним а
ются по борьбе с пьянством 
в заводских общ еж итиях? Как 
организуется досуг?

— Обсуждая на собрани
ях постановление ЦК пар
тии, в общежитиях приняли 
решение: нормой жизни
считать только трезвость. 
Не пропускать через вахту 
жильцов и гостей со спирт
ными напитками, создать в 
общежитиях комиссии по 
борьбе с пьянством, поднять 
уровень проведения спор
тивных и массовых мерЬ- 
приятий, улучшить работу 
советов по организации до
суга молодежи.

Каждую неделю, в поне
дельник, в комитете комсо
мола собирается «штаб вы
ходного дня», где присутст
вуют воспитатели общежи
тий и члены профкома, от
ветственные за культурно- 
массовую работу. Здесь ут
верждается план мероприя
тий, .которые пройдут в об
щежитиях, на жилмассивах 
за неделю. Комитет комсо
мола с:рган.изует встречи с 
самодеятельными коллекти
вами томских вузов, с твор
ческими работниками, вече
ра отдыха и дискотеки. У 
■нас есть свой спортивный 
комплекс, база отдыха. Со
тни заводчан занимаются в 
художественной самодея
тельности. В заводском 
смотре-канкурсе, который 
был посвящен 40-летию По
беды, участвовали нынче 
десять коллективов... .

Сделано немало, но еще 
больше предстоит сделать.

Беседу |вел
А. ГЛУШАКОВ, 

наш рабочий корреспон
дент.

4 Ш # wet&s#

Стрежевчане хорошо знают строителя 
Павла Ивановича Горлова, он начинал 
строить город нефтяников с нуля. По 
достоинству носит он ордена Ленина и 
Трудовой Славы III степени.

По стопам отца пошел и его сын Вя
чеслав, бригадир каменщиков комсо

мольско-молодежного стр о и т е л ь н о г о  
управления треста «Томскгазстрой». 
Здесь он вырос, женился и успешно 
трудится. ..

НА СНИМКЕ: Вячеслав Горлов в 
кругу семьи.

Фото Е. Лисицына.

С И М П О З И У М  
О Т П Р А В И Л С Я  
В  П Л А В А Н И Е

В воскресенье от причала 
Томского речного вокзала 
вниз по Оби отошел тепло
ход «Урал», на борту кото

рого большая группа уче
ных — участники двух 
Всесоюзных симпозиумов. 
Седьмого — по распростра
нению лазерного излучения 
в атмосфере и восьмого — 
по молекулярной спектро
скопии высокого и сверх
высокого разрешения. На
учные форумы организова
ны Институтом оптики ат
мосферы СО АН СССР.

Встречи ведущих специа
листов страны в Томске 
давно стали традиционны
ми. Вот и на этот раз уче
ные Москвы, Ленинграда, 
Горького и других городов 
обсудят ряд важных науч
ных проблем, доложат о ре
зультатах своих 'экспери
ментов, подведут итоги на
учных исследований за пос
ледние годы, сформулируют 
новые направления, опреде
лят цели и задачи научно- 
технического прогресса в 
своих областях.

Участники первого симпо
зиума, посвященного распро
странению лазерного излу
чения в а т м о с ф е р е ,

в частности, рассмотрят 
вопросы, связанные с рас
сеянием и поглощением 
лазерного излучение атмо
сферными аэрозолями и га
зами, с распространением 
лазерного излучения в тур
булентной атмосфере. Акту
альность этих вопросов оп
ределяется широким исполь
зованием в научных и на
роднохозяйственных целях 
различных устройств — та
ких, как лазерные системы 
навигации, оптической свя
зи, дальнометрирования и 
локации. Знанйе закономер
ностей распространения из
лучения в атмосфере стано
вится особенно необходи
мым в связи с разработкой 
и применением космиче
ских средств изучения при
родных ресурсов Земли, ат
мосферы, океанов.

На втором симпозиуме 
особое внимание будет уде
лено проблеме эксперимен
тальных и теоретических ис
следований спектров погло
щения и комбинационному 
рассеянию молекул со сверх
высоким разрешением в 
микроволновой, инфракрас
ной и видимой областях.

Л. ИДИНА.

Коллективный подряд: от инициативы — к обязательности

2. Не одной зарплаты ради
Несмотря на значительное, 

повышение в нашей области 
уровня комплексной меха
низации ферм, нагрузки на 
работников животноводства 
в последние годы даже 
уменьшились. На доярку 
приходится всего 26 коров. 
Один из рычагов, позволяю
щий повысить эффектив
ность отрасли,—коллектив
ный подряд. Например, ус
пешно развивается он в сов
хозе «Сибиряк» Томского 
района. На Наумовекой мо
лочнотоварной ферме 350 
коров и 900 голов молодня
ка. Их обслуживают 46 че
ловек. Организация труда — 
бригадно-звеньевая. Средне
годовые прогресоивно-воз- 
растающие расценки диффе
ренцированы по продуктив
ности животных.

С внедрением подряда по
высилась активность кол
лектива. С 1984 года по срав
нению с 1980—1982 годами 
надой от фуражной коровы 
возрос на 144 и составил 
2.805 килограммов. Затраты 
■на производство центнера 
молока сократились на 15 
процентов. За 1984 г. по от
ношению к 1983 году привес 
одной головы молодняка 
крупного рогатого скота по
высился в сутки на 42 грам
ма. Затраты труда на еди
ницу продукции уменьши
лись на 18 процентов, а се
бестоимость производства 
центнера мяса — на 11. Эко
номия средств составила 10

тысяч рублей. Улучшаются 
показатели фермы и в теку
щем году.

Наиболее эффективен под
ряд, когда соблюдаются од
новременно два условия: 
коллективы выполняют всю 
или большую часть работ по 
■производству продукции и 
обслуживают совместно все 
поголовье животных, а так
же когда подразделения оп
тимальны по численности.

Исходя из этого, можно 
сказать, что в молочном жи
вотноводстве области нашли 
применение несколько вари
антов подряда,.

Во-первых, на фермах с 
поголовьем до 400 коров на 
подряд переведены все ра
ботники животноводческой 
бригады. Они представляют 
один коллектив. Проще ре
шается и переход на поточ
но-цеховую систему произ
водства молока. Устанавли
вается единая коллективная 
расценка на центнер молока 
или же применяются две
расценки: одна — для доя
рок, другая — для остальных 
работников.

Расценки рассчитаны из 
аккордного фонда зарплаты 
(тарифный фонд плюс опла
та за продукцию). Ими поль
зуются в течение года. По 
завершении года, если про
дуктивность животных пре
высила нормативную, ис
пользуют шкалу прогрессив
но возрастающих расценок. 
Коллективный заработок

распределяется между рабо
чими с учетом их трудового 
вклада в общебригадные ре
зультаты.

Другой вариант. Количест
во работников животновод
ческого подразделения зна
чительно больше оптималь
ного. Тут возможно несколь
ко решений.

Формируются подрядные 
коллективы по отдельным 
животноводческим помеще
ниям. Оплата труда ведется 
по результатам работы каж
дого коллектива. Для звень
ев, обслуживающих все по
головье, — по общебригад
ным результатам.

Бывает, что создается од
на бригада со специализиро
ванными и смешанными 
звеньями. Тогда, кроме од
ной аккордной, определяют
ся еще звеньевые тарифные 
расценки. Ежемесячная зар
плата рабочих слагается из 
тарифного фонда и коллек
тивного заработка, который 
распределяется между зве
ньями с учетам первой час
ти зарплаты и КТУ.

На других фермах подряд
ные коллективы образуются 
по производственным участ
кам. Такая организация тру
да чаще применяется при 
поточно-цеховой системе 
производства молока. Внут
ри бригад образуются более 
мелкие подразделения, зве
нья.

Выбор правильной, наи
более рациональной для

данных условий формы ор
ганизации труда имеет пер
востепенное значение. В за
висимости от этого произво
дится оплата. При бригадной 
форме рассчитывается еди
ная коллективная расценка. 
При бригадно-звеньевой, по
мимо общей, определяются 
звеньевые тарифные рас
ценки. Бригадный зарабо
ток распределяется между 
звеньями пропорционально 
тарифному фонду зарплаты 
за расчетный период.

При звеньевой организа
ции труда заработок коллек
тивов предопределяется зве
ньевыми расценками за по
лученную продукцию; по об
служивающим звеньям — по 
результатам бригады.

Значительным резервом 
повышения эффективности 
подряда являются научно 
обоснованные нормы обслу
живания животных и пере
распределение функциональ
ных обязанностей между 
■профессиями рабочих.

На фермах нашей области 
применяемые нормы далеки 
от рекомендуемых. Самыми 
нагруженными профессиями 
оказались операторы машин
ного доения (доярки). Это 
произошло в основном за 
счет передачи не свойствен
ных им функций, которые 
должны выполнять операто
ры по уходу за животными 
(скотники). На многих фер
мах скотники почти не чис
тят стойла, кормушки и кор

мовые проходы, не участву
ют в зоомероприятиях. И 
коэффициент использования 
рабочего времени у них со
ставляет 0,6—0,7.

Еще менее загружены ме
ханизаторы-кормачи и трак
тористы на отвозке навоза. 
Количество этих работников 
на фермах в 400 коров поч
ти одинаково с комплексами 
на 800 коров.

Необходимо пересмотреть 
нагрузки на работников жи
вотноводства — они уста
новлены еще в начале 70-х 
годов.

Но во многих хозяйствах 
не очень настойчиво совер
шенствуют организацию тру
да, не улучшают использо
вание оборудования. Доение 
коров ведется не в молоко- 
провод, а в ведра (под пред
логом неисправности счет
чиков молока). В других 
случаях специалисты «теря
ют вакуум» и никак «не 
найдут его». В результате 
этого доярка обслуживает 
35—40 коров вместо 50.

Рост зарплаты работников, 
обслуживающих крупный 
рогатый скот, обгоняет темп 
роста производительности 
труда. Но речь идет не о 
том, чтобы «урезать» зара
боток. Его надо заработать.

Порою же идут от обрат
ного: нагрузку рассчитыва
ют в расчете на сложившую
ся зарплату. При определе
нии расценок за продукцию 
принимаются, заниженные 
нормы производства, что

ВЫСШЕЕ
ПОЛИТИЧЕСКОЕ

В УНИВЕРСИТЕТЕ МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА 
ОБКОМА КПСС СОСТОЯЛСЯ 40-й ВЫПУСК 
СЛУШАТЕЛЕЙ ВЕЧЕРНЕГО ОТДЕЛЕНИЯ

Выпускников сердечно 
поздравили с получением 
высшего политического 
образования секретарь об
кома партии Р. М. Рома
нов, председатель облсов- 
профа Р. А. Попадейкин, 
преподаватели универси
тета.

Группе преподавателей 
были вручены* почетные 
грамоты областного и го
родского комитетов пар
тии.

Прошли торжественные 
собрания и в филиалах 
университета. Более 800 
выпускников вольются в 
ряды пропагандистов, 
лекторов, организаторов 
идейно-воспитательной ра
боты. За годы учебы они 
получили хорошую поли
тическую, методическую 
и профессиональную под
готовку. В учебных пла
нах курсов, формах и ме
тодах учебы главное вни
мание было сосредоточе
но на актуальных проб
лемах марксистско-ленин
ской теории, политики 
нашей партии, усилению 
связи учебы с жизнью.

Особое место в учебном 
процессе отводилось са
мостоятельной работе, со- 
(вершенствованию актив
ных форм занятий. С ин
тересом участвовали слу
шатели в коллективном 
обмене мнениями, обсуж
дении докладов, выступ
лений своих товарищей. 
Большинство показали 
умение ориентироваться в 
сложных явлениях обще
ственной жизни, 06016- 
щать наиболее ценное, 
полезное из опыта рабо
ты. Об усилении методи
ческой, деловой направ
ленности учебы убеди
тельно говорят рефераты, 
лекции, с которыми слу
шатели выступили в тру
довых коллективах, в 
группах.

Итогом двухлетней уче
бы хозяйственных руко
водителей стала диплом
ная работа. Защиты про
шли в основном на «от
лично», многие дипломы 
содержали практические 
предложения, которые 
уже внедрены в произ
водство или готовятся к 
внедрению. Например, но
вую схему энергослужбы 
предложил главный энер
гетик объединения «Сиб- 
кабель» В. Г. Балакирев; 
интересные /мысли по со
вершенствованию соцсо
ревнования в своем кол
лективе высказал предсе
датель профкома объеди
нения «Сибэлектромотор» 
Ш. А. Рамазанов; замес
титель главного врача 
больницы Л. В. Окишева 
разработала оригинальную 
систему оценки деятель
ности врача; заслуживает 
внимания руководителей 
карточка учета деятельно
сти рабочего, составлен

ная начальником цеха 
ЖБК-100 А. А. Поспело
вым.

Пропагандистская прак
тика, которую выпускни
ки проходили на втором 
курсе непосредственно в 
партийных организациях, 
дала возможность прове
рить степень усвоения по
лученных знаний и учас
тия в воспитательной ра
боте коллектива. Партий
ные организации отмети
ли достаточную теорети
ческую и методическую 
подготовку большинства 
слушателей.

Закончилась пора уче
бы.

Нашим выпускникам 
предстоит воплощать зна
ния в жизнь. И во мно
гом успех их пропаган
дистской, общественной 
работы будет зависеть от 
партийных организаций, 
их умения найти место 
каждому, получившему 
диплом университета
марксизма-ленинизма.

Сейчас началась актив
ная подготовка к новому 
учебному году. В район
ных комитетах партии 
действуют комиссии по 
приему слушателей в 
университет марксизма- 
ленинизма. В партийных 
организациях идет кро
потливая индивидуальная 
работа с каждым реко
мендуемым на учебу. 
Продуманно, целенаправ
ленно комплектуется со
став слушателей с учетом 
потребностей партийных 
организаций, профиля об
щественной и производст
венной работы и желания 
каждого.

Главная задача, кото
рую решает сегодня уни
верситет марксизма-лени
низма, — подготовка про
пагандистских кадров. 
Поэтому на учебу направ
ляться должны в первую 
очередь коммунисты, ве
дущие пропагандистскую 
работу или составляющие 
резерв пропагандистов 
системы марксистско-ле
нинского образования, 
лекторов партийных ко
митетов, общества «Зна
ние». Качество подготов
ки кадров, как показыва
ет опыт, во многом зави
сит от того, кто придет 
учиться.

Все это следует учи
тывать при подготовке 
нового состава слушате
лей. Мы стремимся при 
активной поддержке и 
помощи партийных ко
митетов делать все, что
бы готовить политически 
зрелых, методически ipa- 
мотных .пропагандистов., 
которые бы выполняли 
на деле долг идеологиче
ского бойца партии.

Н. ЛАПШИНА, 
директор университе
та марксизма-лени

низма.

По следам наших выступлений

« С Е М Е Н А  Н
В корреспонденции, опубли

кованной под таким заголов
ком 4 мая, были вскрыты 
серьезн ы е недостатки в обра
щ ении с зерном на Тугансном 
хлебоприемном предприятии.
В ответе на критический ма
териал начальник областного 
производственного управления 
хлебопродуктов А. И. Талов- 
ский сообщил, что статья об
суж дена на открытом партий
ном собрании Тугансного хле-

А Д О Р О Г Е »
боприемного предприятия. Ди
ректору Н. И. Немову указано 
на серьезны е недостатки в 
хранении и отпуске семян. 
У правление потребовало от 
Н. И. Немова и других руко
водителей хлебоприемны х и 
перерабаты ваю щ их предприя
тий навести порядок в хра
нении зерна и продуктов 
его переработки, усилить ра
боту по подготовке м атериаль- 
но-техничесной базы  к прием
ке зерна нового урож ая.

приводит к заработкам, ко
торые не соответствуют вло
женному труду.

Иногда на ферме вводится 
лишь коэффициент трудово
го участия (КТУ) и ставит
ся «галочка» — подряд вне
дрен. По сути же ничего не 
[меняется. Каждый рабочий 
отвечает лишь сам за себя, 
а не за звеньевые или 
бригадные результаты. При 
введении же научно обосно
ванных нормативов на Ново- 
троицкой ферме совхоза 
■«■Нов и к онс геи й » Асиновского 
района можно было бы вы
свободить4 9 человек и сэко
номить 15 тысяч рублей фон
да заработной платы, на Ка
занской совхоза «Комсомо
лец» этого же района — со
ответственно 10 человек и 
14 тысяч, Халдеевской сов
хоза «Дружба» Томского 
района — 1 1  человек и 12 
тысяч и Трубачеееком жи
вотноводческом комплексе 
колхоза имени XXIV съезда 
КПСС Шегарскаго района — 
10  человек и 16 тысяч руб
лей.

Подряд — не «панацея». 
С ним надо дружить не ра
ди формы. Его нельзя отда
вать «на откуп» только хоз
расчетному подразделению. 
Направляющим стержнем 
должца быть экономическая 
служба. Но если руководи
тель не вникает в существо 
подряда, а знает его «пона
слышке», то ему уготована 
неблаговидная судьба.

Неовход им о, чтобы подраз
деление с самого начала пе
рехода на новую форму ор
ганизации труда почувство
вало ответственность за ко
нечные результаты своей

коллективной деятельности. 
Этому будут способствовать 
заключение договоров и до
ведение до бригад, звеньев 
плановых производственных 
и экономических показате
лей, лимитов затрат (фонд 
заработной платы, затраты 
на корма, амортизацию и те
кущий ремонт основных 
средств, электроэнергию, 
прочие прямые затраты).

Немаловажное значение 
имеет правильный выбор 
показателей, формирующих 
КТУ звеньев и каждого чле
на коллектива. Не следует 
увлекаться нагромождением 
их, но они должны охваты
вать все стороны трудового 
процесса, бьггь четкими и, 
главное, понятыми всем. 
КТУ призван ликвидировать 
уравнительные тенденции в 
распределении доплат и пре
мий за общие результаты.

Успешная производствен
ная деятельность подрядных 
коллективов во многом за
висит от общественного ор
гана управления — советов 
бригад. Им дана оператив
ная самостоятельность в ре
шении вопросов и улучше
нии организации труда и 
отдыха, оплаты труда, укре
пления трудовой и техноло
гической дисциплины, из
менения количественного, 
профессионального и персо
нального состава звеньев и 
подразделения в целом. Со
веты бригад должны быть 
обеспечены соответствующи
ми положениями и другими 
нормативными документами.

А. МИРГОРОДСКИЙ,
директор областного цен
тра НОТ, кандидат эко

номических наук.
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Обзор
писем ПРОСЬБА Ф Р О Н ТО В И КА

Отзвучали праздничные марши 9 Мая, прошли 
.*-■( встречи однополчан, но остался долг по отношению 

к фронтовикам, вдовам, к тем, кто пережил фронт и 
трудные годы войны.

Это письмо написано то
ропливым крупным почер- 
-ком. Автор его—участник Ве
ликой Отечественной войны 
—Иван Егорович Сергеев со
общает о себе:

«Год рож дения —1919-й. При
зван  л  армию  в 1941 году, 
12 сентября, служил по 8 сен
тября 1946 года. Все время 
был на ф ронте — под М оск
вой, Сталинградом, на Курско- 
Орловской дуге, дошел до Б ер
лина. Награды — орден Сла
вы III степени, 12 различны х 
медалей. Я имею свой домик, 
ж иву  один. Но не м огу уже 
носить воду и дрова. Обратил
ся в Аснновскии горисполком 
дать мне благоустроенную  
квартиру, но мне отказали. 
Прошу помочь».

Обычная просьба. Все мы, 
и фронтовики тоже, знаем, 
что не решена еще у нас 
жилищная проблема, что 
мы строим меньше, чем тре
буется. Нет пока возможно
сти улучшить условия ДЛЯ 
проживания всем участни
кам войны. И все же в каж 
дом случае нужен индиви
дуальный подход. Что же 
ответил Асиноиский горис
полком Ивану Егоровичу 
Сергееву: «Техническое со
стояние дома удовлетвори
тельное, износ составляет 
23 процента. В связи с тем, 
что т, Сергеев проживает в 
нормальных жилищных
условиях, в постановке на 
получение жилья ему отка
зано. Так как у Сергеева 
нет близких родственников, 
а проживать одному стано
вится труднее, ему предло
жено оформить документы

в интернат для престаре
лых. Однако пока т. Серге
ев И. Е. не дает на это со
гласие».

Так ответить было проще 
всего. Ну, а если все-таки 
попытаться найти выход? 
Иван Егорович — подшеф
ный ремонтно-строительного 
управления № 4 объедине
ния «Облреметрой». На пра
здничный вечер, посвящен
ный 40-летию Победы, его 
пригласили в коллектив, 
вручили ему подарок. Но 
это был эпизод. Шефства, 
как такового, нет. А могли 
бы молодые рабочие, уча
щиеся школы, профтехучи
лища по-настоящему взять 
опеку над ветераном: заго
товлять дрова, носить воду 
и тем самым смягчили бы 
сердце одинокого человека, 
сами учась у него мудрос
ти и доброте. И, наконец, 
горисполкому можно было 
отдать его почти новый дом 
хорошей молодой семье, а 
ему выделить однокомнат
ную благоустроенную квар
тиру. Ничего этого не сде
лано. Ветеран остался один 
со своими проблемами.

Анализ поступивших в 
облисполком писем показы
вает, что из общего числа 
почти половина — заявле
ния и жалобы с просьбами 
по улучшению жилищных 
условий. Их могло не быть, 
отнесись на местах более 
внимательно к жителям 
своих городов и сел.

С. С. Таэутдинова 40 лет 
проработала дояркой в колхо
зе, потом в совхозе «Аван
гард» Кожевниковсного |райо- 
на. Старш ий сын погиб, за  не
го она получает пенсию, м лад
ший с войны вернулся боль
ным и всноре ум ер. Дом, в но- 
тором ж ила Саэида Сахабут- 
диновна, находился в аварий
ном состоянии, и она стала 
просить вы делить ей ж илье, 
как  матери погибшего воина 
и ветерану колхозного движ е
ния. В течение трех лет она 
обращ алась во все инстанции, 
в том числе в Кожевннков- 
ский райисполком. Только 
вм еш ательство вы ш естоящ их 
органов помогло С. С. Тазут- 
диновой получить нвартиру в 
с. Батурине. Главным ж е  до
водом для Кожевниковсного 
райисполкома и Батуринского 
сельского Совета был один — 
не стояла в очереди на улуч
ш ение ж илищ ны х условий. А 
разве is том же Батурине не 
видели, в каких условиях ж и
вет м ать солдата, ветеран 
труда? Неужели нужно тольно 
тогда приходить на помощь, 
когда забьет  человек во все 
колокола?

В канун Дня Победы мно
гим фронтовикам улучшены 
жилищные . и бытовые ус
ловия. Завершается выпол
нение обязательства, приня
того трудящимися области: 
обеспечить благоустроенным 
жильем семьи инвалидов и 
погибших воинов.

Многие вопросы, подня
тые в письмах участниками 
войны и семьями погибших 
воинов, решаются положи
тельно. Советские и хозяй
ственные органы, как пра
вило, стали внимательно 
относиться к рассмотрению 
писем ветеранов войны, на
ходят возможности для 
улучшения ж и л и щ н ы х  
условий. Каргасокский рай
исполком по письму участ
ника Отечественной войны

В. Н. Слаетникова принял 
оперативные" меры по улуч
шению торгового обслужи
вания фронтовиков. Предсе
датель райрыболовпотреб- 
срюза В. И. Зотов и дирек
тор коопзверопромхсза А. И. 
Ситников, допустившие
срывы в снабжении продук
тами питания ветеранов 
войны, были строго предуп
реждены.

Заслуживает внимания 
опыт медицинского обслу
живания в поликлинике гор- 
■больницы № 3 г. Томска. 
Здесь все участники войны 
'стоят на диспансерном уче
те. Есть ответственный врач 
за диспансеризацию. При 
необходимости больные гос
питализируются. Улучшает
ся обеспечение инвалидов 
■войны лекарствами.

В марте-апреле этого года 
депутаты областного Совета 
познакомились с жизнью и 
бытом ветеранов войны и 
семей погибших, еще раз 
проконтролировали, как на 
деле гарантируются предо
ставленные им льготы и 
преимущества, поинтересо
вались состоянием комму
нального, бытового, меди
цинского и торгового обслу
живания.

— Вы знаете, — рассказы 
вала после этих встреч депу
тат областного Совета Марина 
М ихайловна Авдеева, — как 
тепло встречали меня! Рас
спраш ивали о  работе, сами 
все рассказы вали . В целом все 
благодарны  за  ту заботу, ко
торая проявляется правитель
ством, партийны м и, советски
ми органам и нашей области. 
Пригодилась на этих встречах 
и моя специальность врача- 
невропатолога — кого прокон
сультировала, одному в ет е р а 

ну войны предлож ила лечь в 
больницу полечиться.

'Как и М. М. Авдеева, все 
депутаты отмечали, что в 
основном ветераны войны 
проживают в нормальных 
жилищных условиях, но 
'многие хотят их улучшить 
— получить дополнитель
ную площадь, поменять 
микрорайон или этаж. Все 
эти вопросы взяты депута
тами на контроль.' Почти 
везде хорошее медицинское 
обслуживание и обеспечение 
лекарствами. К лучшему 
меняется торговое и быто
вое обслуживание.

Д епутат избирательного ок
руга № 150 А. И. Сухоручен- 
но сообщил, о том, что в Лос
кутове Томского района за ин
валидами войны закреплены  
предприятия. В поликлинике в 
субботу ведется специализиро
ванный прием участников вой
ны. Хорошо организовано ме
дицинское обслуж ивание в 
К аргаске. Депутат избиратель
ного округа № 103 В. Т. Ю рье
ва сообщила такие ф акты : 
ш есть участников войны, ж и
вущих на территории .Павлов
ского сельского Совета, пода
ли заявлени е на ремонт к вар
тир. Директор, совхоза !«Пав- 
ловский» заверил, что в ны
нешнем году во всех домах 
будет сделан капитальны й ре
монт. Все ветераны  войны 
обеспечены  дровами.

В с. Копылове в дома участ
ников войны проведено отоп
ление. Здесь заведена тетрадь 
учета их заявок  по комму
нально-бытовому обслуж ива
нию. Заявки  выполняю тся вне 
очереди. Все вопросы, насаю- 
щ иеся ретеранов, реш ены  в 
п. Катайга, Улу-Юл, на терри
тории Рыбаловского, Нелюбин- 
ского, Зоркальцевского сель
ских Советов.

Но вот депутат 104-го из
бирательного округа Л. А. 
3!уева отмети ла , что ветераны 
войны, проживающие в делах 
Семеновка, Цыганове Зы-

ВСТ РЕ ЧА  
С ГЕРОЕМ 
Т Р У Д А

На геологоразведочном 
факультете ТПИ состоялась 
встреча студентов и сотруд
ников с выпускницей 1960 
года, Героем Социалистиче
ского Труда, кавалером ор
денов Ленина и Трудового 
Красного Знамени Н. Е. Ха
баровой. Наталья Евгеньев
на рассказала о начале сво
его трудового пути, о своих 
товарищах и коллегах. Вме
сте с ней от первой палатки 
начали жизнь четыре по
селка, где сейчас живут и 
трудятся от 8 до 11 тысяч 
человек. Политехники зада
ли гостье много вопросов, 
касающихся работы в труд
ных условиях Крайнего Се
вера, оценки старшим по
колением труда молодых 
специалистов. Декан ГРФ 
профессор С. Л. Шварцев, 
профессор А. Ф. Коробейни
ков, заведующий кафедрой 
геологии и разведки место
рождений полезных ископа
емых, выпускницей которой 
была Н. Е. Хабарова, по
благодарили ее за интерес
ное выступление и пожела
ли дальнейших успехов в 
работе.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

В К У С  Х Л Е Б А
В ТОМСКЕ ПРОШЕЛ СЛЕТ ВЫПУСКНИКОВ ШКОЛ, ВЫБРАВШИХ УЧЕБУ 

В СЕЛЬСКИХ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИХ УЧИЛИЩАХ

Крепкие и добрые связи 
установились между Аси- 
новрким средним професси
онально - техническим учи
лищем № 24 и Маложиров- 
окой восьмилетней школой. 
Выпускники обязательно 
побывают в Асине (и не 
раз!), преподаватели и уча
щиеся училища — частые 
гости в школе. Рассказыва
ют, показывают, приглаша
ют: приходите к нам учить
ся — не пожалеете. Но са
мые главные «агитаторы»— 
бывшие выпускники шко
лы, окончившие училище 
№ 24 и сейчас работающие 
в совхозе.

Таких сейчас в Малажи- 
рове много. Только в пос
ледние годы после учебы в 
Асине вернулись в родное 
село Анатолий Уфандеев, 
Иван Тараканов, Сергей 
Самсонов. Они часто при
ходят в свою школу, встре
чаются с учителями, со 
старшими ребятами, повзро
слевшие, гордые выбранной 
механизаторской професси
ей, любящие свое село. Во
обще это очень характерно

для всех маложировцев — 
любовь к своему селу.

Мы убедились в этом, по
говорив с заместителем ди
ректора школы Надеждой 
Ивановной Воробьевой. Она 
два года назад после окон
чания пединститута приеха
ла сюда, по уже стала на
стоящей патриоткой: вос
торженно рассказывает о 
школе, о строительстве в 
совхозе, об условиях, кото
рые создаются молодым лю
дям, связавшим жизнь с 
Маложировым, где роди
лись. Встреча эта произош
ла на областном слете вы
пускников сельских школ, 
решивших пойти учиться в 
профессионально - техниче
ские училища, чтобы полу
чить профессию, нужную 
.для сельскохозяйственного 
производства.

Вместе с ней на слет при
ехали Саша Голиков, Воло
дя Гусаров, Женя Чернов и 
Володя Ведерников. Из этой 
школы в ОПТУ нынче идут 
восемь выпускников.

Всего же в нашей области

тысяча ребят, закончивших 
восьмой класс, решили свя
зать свою судьбу с сельским 
хозяйством. Проявлением 
гражданской зрелости на
звал это решение в своем 
выступлении на слете секре
тарь обкома КПСС А. С. 
Зарембо. Думается, что слет 
укрепил выбор подростков, 
потому что убедительно по
казал общественную значи
мость и красоту крестьян
ского труда, всенародный 
почет и уважение, которым 
пользуются хлеборобы и жи
вотноводы.

В гости к ребятам приш
ли знатные люди села. В 
душевных беседах они рас
сказали об удивительной 
радости растить хлеб, по
лучать молоко, об огромном 
удовлетворении, которое при
носит крестьянский труд. 
Перед глазами присутству
ющих прошла удивительная 
судьба двух женщин-до- 
ярок. Софья Ивановна Со
колова с Березкинекой фер
мы совхоза «Октябрь» за 
Пятитысячные надои, за

добросовестную. самоотвер
женную работу была удо
стоена высокого звания — 
(Героя Социалистического 
Труда. Уходя на отдых, она 
передала группу коров сво
ей ученице Таисии Алек
сандровне Пучковой. За вре
мя совместной работы знат
ная доярка передала ей не
что большее — любовь к 
труду, добросовестность, вы
сокое чувство долга. И вот 
результат — теперь и уче
ница стала Героем Социа
листического Труда.

— Работа у нас- нелегкая, 
— оказала, обращаясь к за
лу Таисия Александровна,— 
но она приносит радость: 
мы кормим людей. Отведай
те нашего молока.

В зал внесли подносы со 
(стаканами. Молоко было 
удивительно душистым и 
вкусным.

Очень показательно, что 
перед будущими учащимися 
СИТУ выступил ансамбль 
профессионально - техниче
ского образования «Сиби- 
рияка». И когда со сцены 
прозвучало:

Слава миру на земле,
Слава хлебу на столе, —

то присутствующие в зале 
отнесли эти слова к себе. 
Раздались аплодисменты.

Я. ВОЛОДИН.

В ПЕРВЫЙ день выхо
да на работу услы
шал из разговоров, что 

у буровиков нет дизельно
го топлива. Оказывается, 
кто-то из водителей «забыл» 
закрыть кран. Тридцать 
тонн зимнего соляра оказа
лось на земле. И нет ни 
правых, ни виноватых. 
Представляю, во что бы это 
обошлось' нашему «герою», 
соверши он такой проступок 
в Австрии.

Я вспоминаю, как на ред
ких остановках водитель 
нашего автобуса Франц 
Велк'вл очень скрупулезно 
рассматривал динамограмму 
(работы двигателя. Подсчи
тывал, анализировал: где
сколько топлива он поте
рял, где сэкономил. Кстати, 
на всех грузовых автомоби
лях, что нам довелось ви
деть в Австрии, на кабине 
установлены ‘ обтекатели, 
уменьшающие сопротивле
ние воздуха. Пустяк?

Кто, как не мы сами, 
должны навести порядок в 
собственном доме. Нельзя 
забывать, что принципом 
социализма является сле
дующее: от каждого по спо
собностям, каждому по тру
ду. А что касается Франца 
Велквла, то многим из нас 
следовало бы кое-чему по
учиться у этого 57-летнего 
водителя. Я знаю, что мы 
на 300 километров пути 
садим в автобус двух води
телей. Франц в последний 
день нашего пребывания в 
Австрии держал в руках ба
ранку без малого 600 кило
метров. И как он водил ма
шину!

Я хвалю не капиталисти
ческую систему, а отноше
ние человека к своим обя
занностям.

Стоит отметить, что авст
рийцы — народ очень трудо
любивый, дисциплинирован
ный, корректный, бережли
вый. Причем качества эти 
воспитываются у них с дет
ства.

...Раннее утро в Вене. 
У Встал пораньше, чтобы уви

деть, как просыпается го
род. Весь тихий переуло
чек, где наша гостиница, за
ставлен легковыми автомо
билями. Только посредине

• Окончание. Начало в М> ей 9 
июня.

узкий проезд для одного ав
томобиля. Засмотревшись на 
соседнее здание, я . не слы
шал, как сзади подъехала 
машина. Сколько она стоя
ла, не знаю. Но водитель 
ждал, пока я не повернусь. 
Не сигналил, не кричал. На 
капоте автомобиля во всю 
его ширину был нарисован

портрет кубинского героя- 
интернационалиста Эрнесто 
Че Гевары.

А на соседнем с гостини
цей здании торопливо, ско
рее всего ночью, краской 
были нарисованы свастика 
и надпись: «Национальный 
фронт». Закон запрещает в 
Австрии деятельность на
ционал-социалистов, и в то 
же время существует, при
чем летально, около 50 нео
фашистских группировок.

Из года в год растут свя
зи между нашими страна
ми, в том числе и культур
ные. Встречи на австрий
ской земле в основном бы
ли дружелюбными. Я вспо
минаю, как был растроган 
профессор музыки, настоя
тель дома - музея В. Мо
царта, когда мы, туристы из 
Сибири, подарили ему пла
стинку с записью музыки 
великого композитора.
Встретились мы и с одним 
из тех, кто, обманутый фа
шистской пропагандой, клю
нул на гитлеровский «блиц
криг». Ему повезло, он ос
тался жить. Несмотря на 
преклонный возраст, он тор
гует сувенирами в неболь
шой лавочке у знаменитого 
Европейского моста, под 
Инсбруком. Вот как произо

шла эта встреча. Мы оста
новились у моста на не
сколько минут, чтобы сфо- 
то графи ров атъся, Под ошди
к лавочке приобрести суве
ниры. Хозяин беззастенчи
во торговался. Но, когда по
ра было садиться в авто
бус, его словно подменили. 
Он вдруг стал отдавать нам

сувениры совершенно бес
платно. Причину перемены 
настроения пожилого авст
рийца мы узнали, когда 
наш автобус уже набрал 
скорость. Наш гид объясни
ла: «Из вашего разговора
торговец узнал, что вы со
ветские туристы. Он сказал, 
что после войны был в пле
ну в России и что русские 
люди к нему хорошо от
носились...»

Улавливаете смысл: к не
му хорошо относились лю
ди, на землю которых он 
явился, чтобы жечь, стре
лять, убивать.

А у меня в висках вот 
уже несколько часов стучит: 
Маутхаузен, Маутхаузен. И 
расположен он всего в не
скольких часах езды от Ев
ропейского моста. Где-то в 
горах между Зальцбургом и 
Инсбруком, тот самый. ла
герь смерти, где погибли 32 
тысячи советских военно
пленных. А этот австриец, 
тоже бывший военноплен
ный, помнит, что русские к 
нему хорошо относились. Те 
самые русские, чьи сыны 
остались лежать в камен
ных " могилах Маутхаузена, 
были отравлены газом в 
склепах, оборудованных

«под баню», сожжены в кре
матории.

Чтобы осознать, почувст
вовать силу духа советского 
человека, его несгибаемую 
веру в свой народ, в идеа
лы коммунизма, надо посто
ять, хоть несколько минут, 
у высеченного из белого 
мрамора, словно вырастаю

щего из глыбы льда, па
мятника легендарному ге
рою генералу Карбышеву. 
Мы положили цветы к его 
подножию и долго стояли в 
Молчании. Проклятая вой
на!

В братских могилах на 
территории венского город
ского кладбища лежат семь 
тысяч наших соотечествен
ников. После возложения 
живых цветов на могилы 
павших героев разошлась 
наша группа между холми
ками .могил, люди вчитыва
лись в длинные списки по
гибших. Прошло сорок лет 
со дня окончания войны, а 
близкие, родственники в:се 
еще не теряют надежды най
ти, разыскать следы того, 
кто пропал без вести, погиб 
на чужой земле.

Семь тысяч молодых, здо
ровых, крепких пали, осво
бождая чужую землю от 
фашизма, всего за несколь
ко дней до Дня Победы. Чи
таешь надписи на обелис
ках и твердишь одно: такое, 
не должно больше случить
ся. Мы все должны для это
го сделать.

За границей намного ост
рее ощущаешь чувство Ро
дины и все, что связано с 
нею. Помню, с каким не
терпением. как жадно вы

искивали мы на улицах 
Австрии среди ревущего, не
сущегося вперед разномаст
ного, разноплеменного ста
да машин свои «Лады», как 
были рады мы нашему ав
тобусу с туристами из При
балтики.

Кстати, от большого ко
личества машин на улицах 
городов Австрии создается 
впечатление, что сам город 
создан не для людей, а для 
машин. Тесно нам, сибиря
кам, было в Австрии. Оной 
понятно. После наших си
бирских просторов и вдруг 
такая скученность. Впрочем, 
это признают и сами авст
рийцы, побывавшие в на
шей стране. С восхищением, 
с теплотой они рассказыва
ли о радушии и гостепри
имстве советских людей, о 
их желании жить в мире со 
всеми народами независимо 
от их социального строя. С 
надеждой, с уважением го
ворят простые австрийцы о 
миролюбивой политике Со-, 
ветского правительства, про
водящейся в жизнь твердо 
и последовательно. И это 
несмотря на все попытки 
подорвать доверие к Ссвет- 
-оксму Союзу, советским лю
дям, которые предпринима- 

.ет западная пресса. В том 
числе и австрийская. Боль
шое влияние оказывает и 
американская пропаганда. 
Но, несмотря ни на что, 
правда о нашей стране про
бивает дорогу к сердцам 
простых людей. Запомни
лись слова нашего водите
ля Франца Велквла. сказан
ные им в уютном кабачке, 
расположенном в Венском 
лесу, в последний вечер на
шего пребывания в Авст
рии:

— Мы, австрийцы, хоро
шо понимаем: миром, мы
обязаны вашей стране, ва
шему правительству, поли
тике вашего государства.

В искренности слов, ска
занных Францем, я не сом
невался, потому что шли 
они от человека, пожившего, 
много повидавшего, испы
тавшего и войну, и послево
енную разруху, человека, 
знающего, что такое мир и 
что такое война.

Н. БЕЛОУС.

Австрийские
в с т р е ч и

ряяского района, высказали 
пожелания об улучшении 
снабжения продуктами. Это 
же замечание высказано в 
п. Мыльджино Каргасск- 
ского района. Ветераны вой
ны отмечали малый ассор
тимент и плохое обслужи
вание в столах заказов 
г. Томска, магазина №. 155 
(пер. Совпартшкольный), 
магазина № 28 (ул. Артема), 
магазинах №№ 121, 130 Ок
тябрьского райпищеторга.

Сегодня правомерно за
дать -вопрос: почему, когда 
мы говорим о всеобщем 
внимании к инвалидам, уча
стникам войны, они стано
вятся заявителями — пишут 
письма, ждут приема? Осо
бенно .много жалоб на жи
лищно-коммунальное обслу
живание в Ленинском, Ок
тябрьском, Томском, Перво
майском, Зырянском райо
нах. Здесь не торопятся 
выполнить не только заяв
ки, но и собственные обе
щания. Фронтовики жалу
ются на отсутствие холод
ной и горячей воды, на пло
хой ремонт сантехнического 
оборудования. Они вынуж
дены по нескольку раз об
ращаться и безрезультатно 
в ЖЭУ №№ 2, 11, 13, 9, 4. 
В деревнях Балагачево, Та- 
зьгрбак Первомайского рай
она желающие не .могут от
ремонтировать свои, кварти- ' 
ры из-за отсутствия строи
тельных материалов. Такие 
факты есть в Парабелькк'ом, 
Чайником районах. Десять 
ветеранов войны из с. Се
меновна и 30 — из с. Цы- 
ганово Зырянского района, 
а также в селах Уртам, Те- 
ка, Новопскровка, Кире- 
евск ждут помощи в ре
монте домов. Максимум за
боты о ветеранах войны — 
долг каждого из нас.

Н. ЮРКОВА.

С д а л е к о й  
и б л и з к о й  
Смоленщины

Строительство мемориала 
воинам - сибирякам и пар
тизанам Вадинского отряда 
в с. Верховье Смоленской 
области студентами ТПИ по
ложило начало большой 
дружбе и тесному сотрудни
честву между Томским и 
Холм-Жцрковским района
ми. Совхоз «Малышкин- 
ский», центральная усадьба 
которого находится в Вер
ховье, переименован в 
«Томский».

Сегодня в музей боевой 
славы села поступает мно
го материалов из Томской 
области о 1б6-й стрелковой 
дивизии. А студенты ТПИ— 
участники группы «Поиск» 
и строительного отряда то
го же названия—не только 
возводили мемориал, но и 
ремонтировали жилые дома, 
помогали на фермах, в за
готовке кормов для обще
ственного животноводства. 
Этим летом политехники 
вновь поедут в Верховье, 
чтобы продолжить работы 
по благоустройству села, 
помочь в поле, на лугах, в 
строительных работах.

Перед началам трудового 
семестра в Томске побывали 
гости со Смоленщины, в их 
числе второй секретарь 
Холм-Жирковского райкома 
партии Н. А. Кучеров и ди
ректор совхоза «Томский»
В. Л. Лаврентьев.

Состоялся первый визит в 
родной институт, как сказал 
о встрече в ТПИ Н. А. Ку
черов. Гостей принял рек
тор института заслуженный 
деятель науки и техники 
РСФСР Й. П. Чучалин. Он 
познакомил их с системой 
подготовки кадров в старей
шем техническом вузе Си
бири, который за неполных 
девяносто лет выпустил 70 
тысяч инженеров различ
ных специальностей.

Тости познакомились с 
научно - исследовательски
ми институтами при ТПИ,

. побывали на атомном реак
торе, посетили крупнейшие 
ядерно - физические уста
новки «Сириус», циклотрон, 
научно -. техническую биб
лиотеку, комнату боевой и 
трудовой славы института, 
спортивный лагерь на Оби 
«Политехник». В клубе 
«Гамма» общежития физи
ко-технического института 
они встретились с членами 
группы «Поиск».

Полезной и деловой была 
поездка в совхозы «Том
ский», «Октябрь», «Черно- 
реченский». Гости ознакоми
лись с организацией работ 
«а полях и фермах, с хо
дом строительства жилья и 
животноводческих помеще
ний.

«У нас много общего с 
томскими хозяйствами, — 
сказал В. Л. Лаврентьев.— 
Такие же небольшие поля, 
те же заботы по осушению 
заболоченных мест. Понра
вилась нам организация 
бригадного подряда в этих 
хозяйствах. А с совхозом 
«Томский» мы договорились 
о долгом содружестве и со
циалистическом соревнова
нии».

Р- ГОРСКАЯ.

СШ А готовятся 
к вооруженной
и н т е р в е н ц и и
МАНАГУА. Соединенные Штаты готовятся к 

прямой вооруженной интервенции в Никарагуа, в 
ходе которой предполагается задействовать не ме
нее 125 тыс. американских солдат и большое коли
чество военной техники, включая боевые самоле
ты и вертолеты. Об этом заявил член Националь
ного руководства Сандинистского фронта нацио
нального освобождения, министр внутренних дел 
республики Томас Борхе.

Американский план агрессии против сандинист- 
ской народной революции, подчеркнул министр, 
предусматривает постепенное сокращение персона
ла посольства США в Манагуа, разрыв двусторон
них отношений и Затем проведение крупномасш
табной военной операции.

Одновременно администрация Рейгана подталки
вает своих сомосовоких наемников на продолже
ние террористических акций против ни в чем не 
повинных никарагуанцев. Судя по имеющейся ин
формации, центральное разведывательное управле
ние планирует забросить в Никарагуа новые во
оруженные банды контрреволюционеров, базирую
щихся в Гондурасе и Коста-Рике, указал Т. Борхе.

МЕХИКО. С призывом к правительству Мекси
ки увеличить экономическую помощь Никарагуа 
выступил созданный здесь Национальный профсо
юзный комитет солидарности с народами Цент
ральной Америки.

На состоявшейся в мексиканской столице пресс- 
конференции председатель комитета Э. Росалес, в 
частности, указал, что эффективная помощь Ни
карагуа в борьбе против агрессивных происков им
периализма США будет способствовать защите ин
тересов всех государств континента.

Комитет принят решение направить в конгресс 
США письмо с осуждением агрессивных происков 
администрации Рейгана против Никарагуа. Мекси
канские профсоюзы выступили с призывом о соз
дании единого латиноамериканского фронта соли
дарности с никарагуанским народом

ЛИВАН. И зраильская солдатня продолж ает каратель
ные операции против м ирны х ж ителей ряда деревень 
на юге страны . В результате этих варварских анций 
от рук сионистских палачей гибнут ни в чем не по
винные люди. Десятки мирны х граж дан брош ены в 
тю рьмы и концлагеря.

НА СНИМКЕ: jBO время похорон ж ертв  израильской 
расправы .

Телефото АП—ТАСС.

У Д Е Р Ж И В А Ю Т
А М Е Р И К А Н С К И Й

А В И А Л А Й Н Е Р
БЕЙРУТ. В бейрутском аэропорту группа воору

женных лиц продолжает удерживать американ
ский авиалайнер «Боинг-727», на. борту которого 
находятся около тридцати американских граждан. 
Эта группа заявила, что намерена удерживать са
молет до тех пор, пока не будет удовлетворено тре
бование об освобождении из израильских тюрем 
около 700 мусуль.мап-шиитов. Несколько пассажи
ров были' высажены в аэропорту и увезены в не
известном направлении.

Вокруг самолета с американскими заложниками 
размещены вооруженные отряды шиитов, которые 
приведены в состояние боевой готовности. Пере
говоры с послами США, Англии, Франции и Ис
пании, а также представителями Международного 
Красного Креста ведет, как сообщают, лидер шиит
ского движения «Амаль» в ’Ливане Н. Берри.

Власти США направили в порт Ларнака на Кип- 
ре специальную группу американских «командос». 
Сообщают также о там, что авианосцу ВМС США 
«Нимиц» приказано курсировать в Центральном 
Средиземноморье, а ракетному эсминцу «Кидд» — 
покинуть израильский порт Хайфа и выйти в мо
ре.

В кругах Белого дома полагают, что задержание 
американского самолета с гражданами США мо
жет привести с обострению ситуации в регионе, а 
также стать поводом для возможного американско
го военного вмешательства.

Р А С К Р Ы Т  Ы 
ПОДПОЛЬНЫЕ ГРУППЫ

БЕЛГРАД. По сообщению агентства ТАНЮГ, в 
ряде населенных пунктов Югославии органами 
внутренних дел недавно были раскрыты подполь
ные группы, которые организованно переправляли 
■в страну из-за границы фальшивые югославские 
динары, американские доллары и западногерман
ские марки.

В связи с этим газета «Вечерне новости» под
черкивает, что экстремистски настроенные анти- 
югославские эмигрантские организации на Западе 
постоянно вмешиваются во внутренние дела 
СФРЮ, ведут деятельность, направленную на под
рыв ее государственного строя. При этом, указы
вает газета, руководители некоторых западных 
стран покровительствуют подрывной антиюхослав- 
екой деятельности этих организаций, куда входят 
бывшие 'пособники гитлеровцев.

Наряду с грубой клеветой и ложью в отноше
нии Югославии, пишет «Вечерне новости», эми
грация пытается воспользоваться переживаемыми 
страной экономическими трудностями. В распрост
ранении фальшивых банкнот активно участвуют 
различные эмигрантские организации, в частности 
окопавшиеся в западногерманском городе Гейдель
берг.

Главари антиютославской эмиграции все еще те
шат себя надеждой на возвращение к старым по
рядкам, полагая, что нынешнее обострение -между
народной обстановки окажет «благоприятное» воз
действие на усиление их подрывной деятельности 
против СФРЮ, отмечает газета.
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КИНО ЗА КУЛИСАМИ РАДИОДИВЕРСИЙ БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

О картине студии им. А. Довженко 
«Канкан в английском парке»

В наше время острого 
идеологического противостоя
ния двух систем в эфире 
звучит немало разных голо
сов. Но есть среди них осо
бенно злобные, почти не 
пытающиеся скрыться за 
внешней корректностью гг 
объективностью. В них слы
шится откровенная нена
висть ко всему советскому, 
социалистическому, прогрес
сивному. К таким голосам 
относится якобы независи
мая станция ;«Свобода», от
куда денно и нощно на язы
ках народов СССР льются 
заведомая ложь, клевета, ко
варная полуправда, чтобы 
нащупать незрелых и не
стойких, опутать их, оболва
нить, превратить, как модно 
выражаться на Западе, во 

. «внутренних эмигрантов».
Мы немного знаем о ку

лисах этой грязной радио
кухни откровенных антисо
ветчиков. О них рассказы
вает вышедший на экраны 
области новый художествен
ный фильм киностудии 
им. А. Довженко «Канкан в 
английском парке». Именно 
в этом «тихом» месте запад
ногерманского города Мюн
хена — того самого, откуда 
пошла раковая опухоль фа
шизма, — и расположена ра
диостанция «Свобода», соб
равшая под свой кров от
щепенцев и предателей раз
личных мастей.

Сюжетно фильм (он сде
лан в жанре политического 
детектива) рассказывает зри
телям историю внедрения 
на радиостанцию советского 
разведчика Максима Рутков- 
ского (артист Т. Спивак). 
Впрочем, о том, что этот 
«обиженный Советами» мо
лодой поэт — наш развед
чик, можно только догады

ваться, да и то к самому 
концу ленты. Главное в ней 
— не детективный сюжет, я 
колоритные портреты тех, 
кто, пригревшись под кры
лышком ЦРУ, подлинного 
хозяина этой «независимой) 
радиостанции, обливает вме
сте е американскими босса
ми «психологической войны- 
грязью свою бывшую роди
ну...

Вот Лодзей — резидент 
ЦРУ, направляющий работу 
укра и н с к о й р е д а к ц и и  
(Э. Марцевич.) Холодный и 
жестокий профессионал, ' он 
играет со своими подопеч
ными, как кошка с мышкой. 
Вот «профессор» украинской 
истории, ярый националист 
Данило Робак (Р. Янков
ский), в прошлом — банде- 
ровец и военный преступ
ник, готовый на любую под
лость, чтобы общественно
сти не стало известно его 
фашистское прошлое. Вот 
«диссиденты» — Брудоп 
(А. Рубашкин) и Фостяк 
(Л. Янковский), согласные 
на любую низость, чтобы ус
лужить заокеанским хозяе
вам и перегрызть друг Дру
гу горло ради их милости. 
Вот старый националист 
Лакута (С. Полежаев). Всех 
их, постоянно клянущихся 
в эфире в любви к «виль- 
ной Украине», объединяет 
жгучая ненависть к бывшим 
согражданам, строящим 
счастливую жизнь на сво
бодной земле. Они ненави
дят друг друга, но с готов
ностью бросаются преследо
вать тех, кого заподозрят в 
раскаянии, тех, в ком заго
ворила совесть. Тогда поща
ды не жди. ,И гибнет в ре
зультате «несчастного слу
чая» прозревший сотрудник

Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н Ы Й  ЬIV»

А»горы В. ПИДПАЛЫЙ, Р. САМБУК
р г ;ж и с с^  В. ПЙ А П  А Л Ы Й

з »оД151 чк«*<&■<
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«Свободы» Николай Марти- 
нец (П. Гаудиньш).

Тяжелые испытания прохо
дит и Рутковский. Его испы
тывают и агенты ЦРУ, и ук
раинские националисты, в ру
ки которых он на время по
падает. Но молодой человек 
мужественно проходит через 
'все испытания. Необходимо 
отметить главное, пожалуй, 
в том образе, который созда
ет Т. Спивак, — это полную 
естественность поведения 
при неестественных обстоя
тельствах. Даже мы, зрите
ли фильма, догадываемся о 
подлинной его миссии толь
ко после того, как голос

Вслед за лидерами 
м и р о в о г о  с п о р т а

Как известно, в резуль
тате отборочных соревно
ваний женская «восьмер
ка» томского «Буревест
ника» (ТИАОУР) вошла 
в состав команды РСФСР 
для участия в Большой 
Московской международ
ной регате по академи
ческой гребле. Эти со
ревнования проходили на 
Олимпийском гребном 
канале в Крылатском. В 
них принимало участие 
более 700 спортсменов 
иа 8 стран: ГДР, Чехо
словакии, Польши, Румы
нии, 'Болгарии,, Кубы, 'Ита
лии и СССР. До этого 
томские команды пять 
раз участвовали в глав

ных финалах регаты, но 
выше шестого места не 
поднимались. Последний 
раз это было в 1977 го
ду.

Спортивный уровень 
финального заезда жен
ских «восьмерок» опре
делялся участием в нем 
экипажей из ГДР и двух 
сборных команд СССР. 
«Восьмерки» именно этих 
двух стран ведут борьбу 
за победу на чемпиона
тах мира и Олимпийских 
играх. При этом обе со
ветские сборные оспари
вают между собой право 
участия в чемпионате 
мира-85. Целью каждого 
из этих коллективов бы

ла только победа, и вме
шаться в борьбу лидеров 
мирового спорта осталь
ным трем экипажам бы
ло, конечно, не под силу. 
У команд Украины, Лит
вы и РСФСР, за кото
рую выступали спорт
сменки ТИАСУРа, были 
задачи поскромнее, но 
даже четвертое место в 
финале давало возмож
ность считаться третьей 
лодкой страны на сего
дняшний день.

После первой полови
ны дистанции тройка ли
деров ушла вперед и ра
зыграла призовые места 
в таком порядке: ГДР,

Рутковекого за кадром про
износит всего одну фразу. 
Но в этой фразе — удовле
творение победой. Рутков
ский стал не только сотруд
ником «Свободы». Его до
пускают в «святая святых» 
— секретную комнату, где 
хранятся списки агентов, 
действующих на территории 
СССР. Только теперь у него 
начинается настоящая рабо
та...

Фильм (сценарий его сде
лан по роману Р. Самбука 
«Горький дым»‘) снят режис
сером Валерием Пидральим 
и оператором Вадимом Вере
щакам очень динамично,

СССР-2, СССР-1. В борь
бе за четвертое место на
шей команде довольно 
скоро удалось захватить 
лидерство в .опоре с эки
пажами Литвы и Украи
ны. В таком порядке 
лодки и пересекли ли
нию финиша. Наши дев
чата проявили в этих 
крупнейших соревнова
ниях стойкость, выдерж
ку, волю к победе. Со
став команды: Тамара 
Травникова, Татьяна Во
ва, Наталья Зырянова, 
Галина Назарова, Ирина 
Струмская, Валентина 
Якименко, Людмила
Илюшкина, Ольга Муза- 
левская (загребная), На
дежда Ротманекая (руле
вая).

Участие в Большой 
Московской регате стало 
хорошей школой для 
томских спортсменок.

А. ИВАНОВ,
доцент ТИАСУРа, за
служенный тренер 

РСФСР

По материалам 
судебной практики Ш К А Ф  НА С Н Е Г У
В о р - н е с у н  как  ог ня  б о и т с я  с у р о в о г о  с уда  т о в а р и щ е й ,  
а процветает среди равнодушных и молчаливых пособников
Около полуночи к строи

тельной площадке осторожно 
подъехал небольшой авто
бус. Потушив огни, он за
мер у забора, где было вы
ломано несколько досок. Хо
тя строящийся дом обнесли 
забором, со всех сторон к не
му сбегались тропки, про
ходившие через подобные 
проломы. Не закрывались и 
ворота. Строители привыкли 
приходить на объект и ухо
дить с него в любое удобное 
для них время, словно на 
свой дачный участок.

— - Не стройплощадка, а 
проходной двор, —- в серд
цах сказал на суде сторож 
вневедомственной охраны 
Н. С. Хваткое.

А пассажиров автобуса 
это как раз и устраивало. 
Им не нравился только сам 
охранник и его собака.

— Н« может же быть, — 
сказал наконец один из 
приехавших, — чтобы кара
ульщик не ушел в дом: мо
роз крепчает. Говоривший 
невольно поежился, хотя в 
салоне было тепло и уютно. 
Действительно, сторож по
спешил в здание.
• Когда же через несколько 
минут он выглянул с балко
на, двое неизвестных что-то 
аолокли по снегу к отвер
стию в заборе.

— Зачем воруете? — крик
нул сторож и выбежал нару
жу.- Неизвестные, словно 
тени, растворились в мороз
ном тумане. На снегу оста 
лись пять мебельных поли
рованных дверей и четыре 
коробки из комплекта, кото
рым оборудуют встроенные 
шкафы в новом до-ме. Потом 
сторож узнал их стоимость: 
320 рублей. Автобус задер
жать не удалось. Воры окры
лись в ночи.

Так сорвалась кража ме
бели на строительной пло
щадке управления «Хи-м-

строй». Юристы оценили 
происшедшее как покуше
ние на хищение государст
венного имущества и -начали 
расследование. И вот что 
выяснилось.

Бульдозерист управления 
строй механизации Владимир 
Смирнов и его двоюродный 
брат монтажник СМУ-15 
Александр Андреев были от
командированы в сводный 
строительный отряд на за
вершение девятиэтажки. 
Химстроевцы спешили вы
полнить годовой план, обес
печить жильем своих рабо
чих.

Разгружая мебель, братья 
приглядели встроенные шка
фы и тут же сговорились 
их украсть. В конце смены 
вынесли их из строящегося 

' здания и спрятали в снег. 
Вечером Смирнов встретил
ся с водителем автотран
спортного управления Дмит
рием Леоновым, попросил 
ночью вывезти шкафы со 
стройплощадки. Так возник
ла преступная группа.

Почему и как эти люди 
оказались единомышленни
ками? «Трудно объяснить, — 
говорил Леонов, — мне ни
чего не нужно, просто хо
тел помочь знакомому». 
Позднее, у следователя, он 
подчеркнул еще одну де
таль: «Не так бы обидно 
было, если бы со Смирно
вым друзьями были...»

Вот, оказывается, о чем 
он жалеет. Не о том, что 
опустился до воровства, что 
покрыл позором свое имя, а 
что пошел на кражу не с 
тем человеком..,

Так же просто объяснил 
свое падение Андреев:

— Смирнов предложил 
•мне похитить несколько щи
тов, чтобы сделать шкаф- 
вешалку дома. Я согласился.

Легкость, с какой эти трое 
объединились для преступ
ления, удивляет. Ведь их

специально послали, чтобы 
ускорить ввод дома, быстрее 
дать людям квартиры. Они 
же, не моргнув глазом, лег
ко приготовились, чтобы 
сорвать этот ввод.

— Без этих шкафов -мы бы 
не сдали дом, — говорит 
прораб С. П. Березовский.

Духовная пустота, граж
данское равнодушие харак
теризуют -участников кражи. 
Для них украсть — так же 
просто, как сходить по гри
бы. В краже они не видели 
ничего зазорного. Просто, 
обыденно. Хотя никто из 
них за такое преступление 
раньше не судился.

— Не украл, а взял, — го
ворят такие. — Не я один 
— все берут.

А осуждают только тех, 
-кто попадается. Не умеешь, 
дескать, -не бери.

30 минут автобус стоял у 
забора, все это время, кроме 
Смирнова и Андреева, в нем 
находились дежурные цеса
ри аварийно-диспетчерской 
службы Н. И. Дерябин -и 
А. С. Рябч-инский. Воры 
ждали, когда уйдет сторож, 
а чего ждали слесари? Ведь 
они хорошо понимали, что 
происходит. Водитель Леонов 
пояснил им: «Заедем, помо
жем ребятам...»

В че-м поможем-то? Ук
расть. У кого? У своих то
варищей, семьи которых так 
ждали в те дни новые квар
тиры. Все знали Дерябин и 
Рябчинский, но сидели тихо, 
не вмешиваясь. Равнодушно 
смотрели в окна автобуса, 
как в кино. И может быть, 
гадали по-киношному: «Пой
мают или не поймают?»

Заглянешь в характерис
тику, -которую дали Влади
миру Смирнову в управле
нии строймеханизации, и 
трудно представить, как он 
мог стать инициатором и 
организатором преступления. 
Написано, что он-де один из

лучших рабочих управления, 
активный общественник, на
граждался грамотой и цен
ным подарком, а за участие 
в комсомольском оператив
ном отряде получил общест
венную благодарность. И 
вдруг — скамья подсудимых.

Возможно, Смирнов когда- 
то и соответствовал своей 
характеристике, -но в обста
новке вседозволенности в 
коллективе, где легко и про
сто смотрят на кражу, стал 
преступником.

Юристы определяют кра
жу как тайное похищение 
имущества. Но о какой тай
не говорить, если крадут 
публично? Современный вор 
далеко не всегда боится то
варищей по работе, знако
мых, даже тех, кто случай
но оказался там, где он кра
дет.
, Недавно познакомился еще 
с одним судебным делом. 
Два каменщика ремонтно
механического завода Вита
лий Перминов и Николай 
Ризаев прямо со строитель
ной площадки -продали два» 
поддона красного кирпича. 
И днем, открыто, в присут
ствии членов бригады авто
краном выгрузили кирпич 
за пределы -площадки для 
строительства личного гара
жа. И ведь никто из бригады 
не возмутился, не остановил 
расхитителей...

Странное это все-таки де
ло, -Не один -месяц занима
лись им разные должност
ные лица, но никто офи
циально -или приватно не 
сообщил коллективу аварий
но-диспетчерской - службы о 
поведении Дерябина и Ряб- 
чинского на месте кражи. И 
ведь надо было спросить 
строго, по-рабочему с тех, 
кто оказался молчаливым 
пособником.

В. МАЛЬГИН, 
юрист, наш нештатный корр.

В Е Т Е Р А Н Ы ,  
О ТЗО В И ТЕС Ь !

Марченко Владимир Афа
насьевич (Смоленская об
ласть, Демидовский район, 
Барновский сельсовет, пос. 
Подосинки) пишет в редак
цию: «Я служил на грани
це в Прибалтике, когда 
? 1 ??лась война. 26 июня 
1841 года был ранен и эв а 
куирован в госпиталь в 
г. Бежецк Калининской об
ласти, а затем в Томск. 
Лежал в Томске в здании, 
которое до войны заним ало 
ж елезнодорож ное училище. 
Напротив был пам ятник 
Владимиру Ильичу Ленину. 
Номер госпиталя не помню, 
и справка о ранении у 
меня не сохранилась. Про
шу откликнуться тех. кто 
работал в этом госпитале,— 
бывших медсестер, врачей, 
нянечек, и сообщить мне 
номер госпиталя и ф ам и
лию его начальнина. Это 
поможет разы скать необхо
димые документы в архи 
вах».

* * *
Зорин Владимир Ивано

вич (634001, Томск, ул. Вой
кова. 43-а, кв. 37) разы ски 
вает однополчан отца Зо
рина Ивана Дмитриевича, 
бывшего командира взвода 
противотанковы х ружей 
1023:го стрелкового полка 
307-й стрелковой дивизии, 
урож енца села Кожевнико
ва Томской области. Как 
сообщалось в извещ ении из 
части, лейтенант И. Д. Зо
рин пропал без вести 21 
сентября 1943 года в бою у 
деревни Буда-Понуровка 
Понуровсного района Ор
ловской области (ныне это 
село Понуроака Стародуб- 
ского района Брянской об
ласти). Там есть братская 
могила, где захоронено 29 
человек, но известны  име
на только двадцати одного. 
Г списке захороненны х 
И. Д. Зорин не числится. 
Автор письма просит вете
ранов, воевавш их вместе с 
его отцом, написать, как и 
при каких обстоятельствах 
отец погиб, где захоронен.

' * * *
Муранова Зоя А лександ

ровна (Томсн-4, ул. Студен
ческая, 7, кв. 5) разы ски
вает однополчан брата Му
ранова Якова. А лександро
вича, 1920 года рож дения, 
пропавш его без вести на 
фронте в июле 1944 года. 
Брат был призван в армию 
13 м арта 1942 года Титов- 
ским райвоенкоматом к на
правлен в Асиновское, а за 
тем переведен в Белоцер- 
ковское военно-пехотное 
училище-, находи яш веся -в 
Томске. После окончания 
училищ а в конце 1942 года 
выехал иа Л енинградский 
фронт. Был дваж ды  ранен. 
В последнем письме, по
сланном 8 июля 1944 года, 
написал, что едет на Ка
рел ьсн и й переш еек. -Кая 
сообщили из совета ветера
нов, Я. А. Муранов служил 
в 317-м стрелковом полку 
92-й стрелковой (дивизии. 
Но о судьбе брата в сове
те ветеранов ничего не из
вестно.

Сегодня' но области — пе- 
-ре-менная облачность, места-

Телевидение
СРЕДА, 19 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 •- «Время» 8.55
«Клуб путешественников». 9.50 

«Великий перелом». Худо-, 
жественный фильм. 11.30 
Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Союз науки и труда». Доку
ментальные фильмы. 15.25 — 
Концерт. 15.50 «Недаром 
помнит вся Россия...» У исто
ков патриотизма русской ли
тературы. 16.50 .- А. Глазу
нов. Симфония № 4 ми бемоль 
мажор. 17.30 — «..До шест
надцати и старше». 18.15 —
Научно-популярные фильмы о 
вреде алкоголизма». 18.30 —
«На земле дмитровской». Теле- 
очерк. 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.05 — «Магический
круг». Фильм-концерт. 19.35 — 
«Если хочешь быть здоров». 
19.50 — «И образ мой пред
станет тебе...» Фильм-концерт 

творчестве И. С. Тургенева. 
21.00 — «Время». 21.30 —
«Нам дороги эти позабыть, 
нельзя». Поэзия. «С. Ост.ровой»

ми кратковременные дожди, 
грозы, ветер северо-восточ- 
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 18—23, в 
Томске 20—22 градуса теп- 
ла.

21—22 июня — перемен-

21.55 — Концерт. 22.25—«Ере
ванская «Ласточка». Докумен
тальный телефильм. 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 — 
Чемпионат СССР по' футболу. 
«Нефтчи» — «Динамо» (Киев). 
2-й тайм. «Днепр» — «Зенит», 
2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Хроника одного 
лета». ' 1-я серия. 9.25 — «От
зовитесь, горнисты!» 9.55- -- 
«Школьникам — об анатомии 
и гигиене». 10.25 — Мульт
фильмы. 11.10 — Концерт.
11.30 — «Семья и школа». 
12.00 — «"Анискин и Фанто- 
мас». 2-я серия. 13.05 — «Не
мецкий язык». 13.35 — Про
грамма Башкирской студии 

.телевидения. 15.05 — Новости.
С 15.10 до 17.30 — перерыв. 

ТОМСК
17.30 — «Вахта продолжает

ся». Документальный теле- •
фильм

18.00
МОСКВА

Новости.
ТОМСК

действие постоянно перехо
дит из плана в план. Может 
быть, кое-где ощущается ог
лядка на пресловутые «вес
терны», но, наверное, все 
эти я погони, драки, катастро
фы диктуются запад-рой дей
ствительностью ....

Новый фильм довженков- 
цев рассказывает сегодняш
нему, особенно молодому, 
зрителю о том, «кто есть 
кто» в мире коварных радио
голосов, -искушающих совет
ских людей иллюзиями 
«свободной жизни» в жесто
ком мире капитализма и на
силия,

Б. БОРИСОВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙ
ОННОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ ДЕВЯТ. 
НАДЦАТОГО СОЗЫВА

Вторая сессия районного 
Совета состоится 21 июня, в 
16 часов, в клубе лесопро
мышленного комбината (ул. 
5-й Армии, 2).

Повестка дня:
1. Задачи Совета, пред

приятий, организаций, -уч
реждений и жилищно-ком
мунальных служб района 
по своевременной и качест
венной подготовив к работе 
в осенне-зимний период.

2. О -мероприятиях по вы
полнению наказов избирате
лей.

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

1У июня. «Плуфт, или Сокро
вища напитана Штиля» —
10-30, 17

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
19 июня. «Я знаю , что ты 

знаешь, что я знаю» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 июня. «Агония» (две се

рии) - 8-30, 12-35, 15-20.,18-10,
21. ^«Арабела — дочь пирата»

имени М. ГОРЬКОГО 
19 июня. «Каннан в англий

ском парке» ... 8-40. 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Вокзал для двоих» (две
серии) — 8-30. 11. 13-30, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники. 
М ультсборник для взрослых —

18.20 — «Своей судьбой 
гордимся мы». Документальный 
фильм. 18.40 — «Животновод
ство — ударный фронт». 19.00

9, 10-10, М-25, 12-30, 13-45 15
2 0 .

«ОКТЯБРЬ»
19 июня! «Вий» — 8-40 12

16- 10, 17-50. 19-30. «Фраги — 
разлученны й со счастьем» —
13- 40, 21-10 «Канкан в англий
ском парке» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Приклю чения бельчонка Ми
ки» — 10-30.

«ПИОНЕР»
19 июня. «Чучело» (две се

рии) — 9, 11-40, 14-20. «Шак- 
ти» (две серии) — 17, 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 июня. «Груз без м арки

ровки» — 9 10-40, 12-20, 14.
16, 17-40, 19-20, 21. «Невероят
ные приклю чения итальянцев 
в России» — 9, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Осенний по
дарок фей» -  10-40.

«СИБИРЯК»
19 июни «Что у Сеньки бы 

ло» — 9-20. «Самраат» (две 
серии) - 11, 13-30, 16, 18-30.
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

19 июня. «Прежде, чем рас
статься» — 19 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

19 июня. «Жили-были в пер
вом классе» — 1 1 . «Действуй 
по обстановке» --  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

19 июня. М ультсборник —
10. «Последний шаг» — 17-20, 
19-20

ная облачность, кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
6—11, по югу 12—17, днем 
14—19, по югу 21—26 граду
сов тепла.

— «День области». 19.15 — 
«Собеседник». Отвечаем на 
письма о борьбе с пьянством. 
19.40 — «Здравствуй, поле!» 
Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «На подвиг Родина . 
звала». У нас в студии народ
ный ансамбль Томского Дома 
офицеров.

МОСКВА
21.00 -- «Время». 21.30 — 

«Хроника одного лета». 2-я 
серия. 2.2.45 — Играет народ
ный артист РСФСР А Тихо
нов (балалайка).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
«Больше хороших товаров». 
18.50 — Концерт. 19.05 — «За 
год до Победы». Документаль
ный фильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Вахта». О работниках высоко
горной станции «Восточная». 
20.35 —- «Ритмы Африки».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ГАСТРОЛИ
БУРЯТСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

РЕПЕРТУАР со 2 по 31 ИЮЛЯ 
^Открытие гастролей

2 А. Бородин
«КНЯЗЬ ИГОРЬ»

(опера в 3-х действиях с прологом и эпилогом).
3, 18

«КРАСАВИЦА АНГАРА»
(баотет в 3-х действиях).

Л. Книппер, 
Б. Ямпилов

Д. Верди 

И. Штраус

«ОТЕЛЛО»
(опера в 4-х действиях).

5, 14, 21 (вечер)
«БОЛЬШОЙ ВАЛЬС»

(балет в 3-х действиях).
6

КОНЦЕРТ
лауреатов /и дипломантов Всесоюзного конкурса вока

листов 0мм. М. [И. Глинки, Международного конкурса
«Вердиевские голоса» в г. Буссета (Италия)

7 (вечер), 16 А. Адан
«ЖИЗЕЛЬ»

(романтический балет в 2Lx актах).
8, 17 Ж.Бизе

«КАРМЕН»
(опера -в 4-х действиях).

9. 25 А. Меликов
«ЛЕГЕНДА О ЛЮБВИ»

(балет в 3-х действиях).
Ю, 22 Д. Пуччини

«ЧИО ЧИО САН»„ ц(опера в 3-х действиях).
11, 23 Б. Асафьев

«БАХЧИСАРАЙСКИЙ ФОНТАН»
(балет в 3-х действиях).

12, 28 (вечер) П. Чайковский
«ИОЛАНТА»

(опера в 2-х действиях).
13, 20, 27 (вечер) П. Чайковский

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в 4-х действиях).

15, 26
ВЕЧЕР РУССКОГО РОМАНСА 

19. 29 Д. Верди
«РИГОЛЕТТО»

(опера в 3-х действиях).
24 Д. Верди

«АТТИЛА»
(опера в 2-х действиях).

30
Творческий вечер народной артистки СССР, лауреата 

Государственной -премии РСФСР мм. М. И, Глинки 
Ларисы САХЬЯНОВОЙ

31
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ
7, 14, 21, 27.
28 днем А. Кулешова

Для детей!
Веселая музыкальная сказка 

«МУХА-ЦОКОТУХА»
Начало дневных спектаклей—в 12 ча-оов, вечерних—в 

19-30. Касса работает с 13 часов. Принимаются заявки на 
коллективные посещения. Билеты можно приобрести у 
уполномоченных на предприятиях.

Главный дирижер — народный артист РСФСР, лауре
ат -республиканской премии Бур.АССР И. Айзикович.

Главный режиссер — народный артист РСФСР, лауре
ат республиканской -премии Бур.АССР С. Будажапов. 

Главный балетмейстер — А. Кондратавичуе.
Главный хормейстер — заслуженный деятель искусств 

Бур.АССР Б. Ким.
Оперные спектакли идут на русском языке.

Вниманию любителей фут
бола!

Игра на {первенство .СССР 
по футболу 20 июня между 

> командами «Манометр» 
(Томск) — «Луч» (Владиво
сток) переносится.

О сроках будет объявлено 
дополнительно.

Новосибирский учебный 
комбинат Минмонтажспец- 
строя СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР учащихся не моло
же 18 лет на курсы по спе
циальностям: монтажник
связи (линейщик-кабель
щик) и монтажник связи — 
спайщик. Срок обучения — 
5 месяцев. Зачисленные на 
учебу обеспечиваются бес
платным благоустроенным 
общежитием и стипендией 
120 рублей в месяц. Иного
родним оплачивается про
езд до Новосибирска. Вы
пускникам курсов предо- 
ставляется право работать 
на монтажном участке № 3 
в городе Томске.

Начало занятий — по ме
ре укомплектования групп.

За направлением на уче
бу обращаться; Томск, ул. 
Читинская, 1-а, в участок 
№ 3; г. Новосибирск-74, пр. 
Карла Маркса, 43/1, в учеб
ный комбинат; г. Новоси
бирск-88, Еловский пер., 
27-а, в НМУ треста «Восток- 
промсвяэьмонтаж».

СПТУ JNft 34 -совместно с 
Томским нефтехимическим 
комбинатом ОБЪЯВЛЯЮТ 
НАБОР на 1985/86 учебный 
год.

Принимаются юноши и 
дедушки со средним образо
ванием по следующим спе
циальностям: аппаратчик
химического производства, 
слесарь КИПиА, электро- 
монтер но обслуживанию 
электрооборудования, / лабо
рант химического анализа.

Срок обучения — Ю меся
цев. Стипендия 72—81 рубль 
-в месяц.

Нуждающимся предостав
ляется благоустроенное об
щежитие.

Приглашаются выпускни
ки школ и юноши, отслу
жившие в армии.

Адрес училища: 634009,
Томск, пр. Ленина, 217. Те
лефон 3-80-57. Проезд трол
лейбусом и автобусом № 2 
до остановки • «Ул. Берд- 
ская».

Вниманию руководителей 
автотранспортных V пред
приятий, водителей!

21 июня начинает ра
ботать автозаправочная 
станция № 35 по ул. Угрю- 
мова. АЗС будет произво
дить заправку государствен
ного автотранспорта дизель
ным топливом, бензинами 
Д-72, А-76.

Коллектив эксперимен
тально - производственных 
мастерских СФТИ с при
скорбием извещает о смер
ти работника мастерских, 
участника Великой Отече
ственной войны, ветерана труда

МИХАЙЛОВА 
Леонида Ф едоровича

и выражает глубокое со
болезнование его семье

Вынос тела — 19 июня,
в 12 часов, из квартиры 
покойного (ул. 79-й гвар
дейской дивизии, 31, кв.

Коллективы облсельхоз- 
управления и госконюшни 
выражают глубокое собо
лезнование директору гос
конюшни В. И, Колесничен
ко в связи со смертью отца 
инвалида Великой Отечест- 
.венной войны

КОЛЕСНИЧЕНКО 
Ивана Ильича.

Президиум Томской обла
стной коллегии адвокатов, 
коллектив Кировской юри
дической консультации
Томска выражают глубокое 
соболезнование адвокату 
И. А. Долининой 4 по пово
ду смерти матери

ИВДННИКОВОЯ 
Елены Григорьевны,

■последовавшей 17 июня.
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